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+24 +15 Вчера новый суточный рекорд максимальной температуры 
воздуха поставлен в Москве — плюс 24,4 градуса. 
Об этом сообщили в центре погоды «Фобос».
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П раздничная и ра-
достная пас-
хальная атмос-
фера наполнила 
столичные хра-

мы, улицы, площади и, конеч-
но, дома москвичей.
— Это самый радостный день 
для миллионов христиан, зна-
менующий победу жизни 
и торжество веры. Пасха дарит 
нам свет и надежду, настраи-
вает на чистоту помыслов 
и благие дела, — подчеркнул 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото внизу), поздравляя 
горожан с праздником. 
Накануне светлого праздника 
в столице стартовал благотво-
рительный фестиваль «Пас-
хальный дар». Его главные те-
мы — традиции и современ-
ность, духовные ценности 
и помощь людям. Идеи помо-
щи разделяют те, кто приносит 
подарки в «Домики 
добра» — специ-
альные павильоны 
на фестивальных 
площадках.
— В них можно 
принести сладости 
и игрушки для де-
тей, подарки для 
наших доблестных 
мужчин, товары для живот-
ных, а также подписать от-
крытки с добрыми пожелани-
ями. Принять участие в сборе 
гуманитарной помощи могут 
все желающие. Все подарки 
дойдут до адресатов, а искрен-
ние слова поддержки подарят 
минуты радости, — сказала 
председатель Комитета обще-
ственных связей и молодеж-

ной политики города Екате-
рина Драгунова.
Собранная помощь будет по-
этапно передана на новые 
территории России.

О том, каково там, 
на новых террито-
риях, ученица сто-
личной детской 
школы искусств 
имени Римского-
Корсакова Алек-
сандра Лихачева 
знает из коротких 
рассказов отца. Тот 

с самого начала проведения 
СВО оказался «за ленточкой».
— Мы поддерживаем друг 
друга, общаясь по телефо-
ну, — говорит девочка.
Саша решила вдохновить 
и других ребят — творческий 
коллектив школы искусств 
принял участие в конкурсе по 
росписи двухметровых моде-
лей пасхальных яиц. 

— Русский композитор Нико-
лай Римский-Корсаков, чье 
имя носит наша школа ис-
кусств, в начале своей карье-
ры был офицером Балтийско-
го флота. Мы решили соеди-
нить такой факт его биогра-
фии и тему конкурса о главных 
святых покровителях русско-
го воинства, — Саша Лихаче-
ва показывает, что на арт-
объекте они изобразили воин-
ство среди бушующих мор-
ских волн, а их покровителями 
стали святые Андрей Перво-
званный и Феодор Ушаков. 
Выбирали ребята и другие сю-
жеты. Сергий Радонежский, 
Александр Невский, святой 
пророк Илия, Николай Чудот-
ворец — дети при поддержке 
педагогов и наставников тво-
рили с энтузиазмом и вдохно-
вением. Их старания оцени-
вало жюри, в состав которого 
также вошли председатель 

Мосгордумы Алексей Шапош-
ников и праправнучка худож-
ника Валентина Серова, ди-
ректор Детской художествен-
ной школы, которая носит его 
имя, Александра Серова.
— Выставка прекрасных про-
изведений искусства стала 
хорошим продолжением до-
брого фестиваля «Пасхаль-
ный дар», — отметил Алексей 
Шапошников. 
Фестиваль продлится до 
30 апреля. На площадках мож-
но поучаствовать в мастер-
классах, отведать необычные 
блюда, полюбоваться декора-
циями и, конечно, сделать до-
брое дело.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В субботу в Мо-
скве состоялось 
открытие фести-
валя «Пасхаль-
ный дар». Его ме-
роприятия прохо-
дят на почти трех 
десятках площа-
док, найти бли-
жайшую можно 
в любом округе 
столицы. 

Праздник

Победа жизни и торжество веры
Благотворительный фестиваль, посвященный Светлой Пасхе, 
побуждает совершать добрые дела

20 апреля. Ученица школы № 1534 и детской школы искусств «Центр» Варвара Кирилкина участвовала в росписи двухметровой модели пасхального яйца. 
Творческий конкурс прошел на прихрамовой территории в Свиблове и стал частью фестиваля «Пасхальный дар». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА Самая близкая 

к народу власть
От работы органов местного само-
управления (МСУ) зависит работа как 
региональной, так и федеральной вла-
сти. Каждый день люди, которые тру-
дятся на конкретной малой террито-
рии, решают, можно сказать, глобаль-
ный спектр задач. И в последнее деся-
тилетие на самом высоком уровне 
идет осознание того, какой огромный 
потенциал заложен в местном само-
управлении. 

Ведь именно к представителям муниципалитета граж-
дане идут в первую очередь, потому что это самый ближ-
ний им представитель власти, нередко хорошо знако-
мый человек, сосед. Его дей-
ствия помогают формировать 
необходимый уровень качества 
жизни, реализовывать государ-
ственные программы и нацио-
нальные проекты. Поэтому так 
важно верным образом сбалан-
сировать полномочия, обязан-
ности и права органов местного 
самоуправления, которые по-
зволят им продолжать эффек-
тивно работать. 
В связи с этим на государствен-
ном уровне, а также на уровнях 
регионов комплексно совер-
шенствуется подход к деятель-
ности местного самоуправле-
ния. Так, в конце марта нынеш-
него года был подписан новый 
закон об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправления, в котором были 
учтены сотни и сотни предложений самих представите-
лей МСУ. Второй раз в этом году проводится Всероссий-
ская муниципальная премия «Служение» по поручению 
президента Российской Федерации. В 2024 году было 
установлено почетное звание «Заслуженный работник 
местного самоуправления РФ».
Субъекты России также улучшают возможности для пло-
дотворных результатов труда органов местного само-
управления. И столица, как и во многих других сферах, 
здесь задает нужный тон. Так, в Москве в марте этого 
года постановлением столичного правительства муни-
ципальные депутаты получили расширенные возмож-
ности влиять на работу управляющих организаций. На 
днях Московская городская дума также приняла поправ-
ки, которые касаются деятельности муниципальных де-
путатов, рассмотрения ими правотворческих инициа-
тив граждан. И тенденция продолжится, будем всячески 
ей способствовать. 
Поздравляю всех причастных с Днем местного само-
управления. Нет более почетной профессии, чем служить 
людям, среди которых живешь. Новых достижений на 
благо любимых районов и всего города. 

21 апреля отмечается День местного самоуправле-
ния. Председатель профильной комиссии Мосгор-
думы Александр Козлов рассказал «ВМ», как раз-
вивается местное самоуправление в столице. 

АЛЕКСАНДР 
КОЗЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ 
ПО ГОСУДАРСТВЕННОМУ 
СТРОИТЕЛЬСТВУ 
И МЕСТНОМУ 
САМОУПРАВЛЕНИЮ

Поезд пронесет по регионам 
историческую правду
В субботу с Киевского вокза-
ла отправился в путь агита-
ционный поезд Министер-
ства обороны Рос-
сии. В рамках акции 
«Единство в памяти. 
Сила в подвиге!»

3а 75 дней железнодо-
рожный состав пре-
одолеет более 33 ты-
сяч километров по 
территории всех во-
енных округов, посе-
тит 75 городов и на-
селенных пунктов 
в 61 субъекте РФ.
Акция проводится со-
вместно с РЖД. Она 
посвящена 80-летию 
Победы в Великой 
Оте чественной войне 
и Году защитника Отечества. 
Ее решили провести для того, 
чтобы показать жителям стра-
ны мощь и единство армии 

и общества. Сотрудники агит-
поезда будут рассказывать 
о героических ратных буд-

нях и достижениях 
Вооруженных сил. 
В составе — восемь 
тема тических ваго-
нов с экспозициями. 
Они посвящены раз-
ным родам войск и ге-
роям, защищающим 
Отечество. Также в со-
ставе представлены 
образцы трофейной 
техники, захваченной 
российскими воен-
нослужащими в ходе 
СВО. Есть и специаль-
ная платформа-сцена. 
На ней с культурной 
программой высту-
пят более 150 воен-

ных и региональных творче-
ских коллективов.
— Агитационно-пропаган-
дистская акция «Единство 

в памяти. Сила в подвиге!» яв-
ляется значимым проектом 
Года защитника Отечества, 
который проходит под знаком 
национального единства, со-
хранения исторической па-
мяти, благодарности ветера-
нам и уважения к ратному 
подвигу нынешних героев — 
участников специальной во-
енной операции, — заявил 
заместитель министра оборо-
ны РФ — начальник Главного 
военно-политического управ-
ления ВС РФ генерал армии 
Виктор Горемыкин.
На торжественную отправку 
поезда также пришли ветера-
ны, юнармейцы, участники 
«Движения Первых», студен-
ты и многие другие.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ПЕРВЫЙ РАБОЧИЙ

Хорошее дело найдется 
для каждого соискателя
В столице прошел региональный этап ярмарки 
трудоустройства ➔ СТР. 2

ЮБИЛЕЙ

Формула счастья и дружба, 
пронесенная сквозь десятилетия
Знаменитому журналисту Юрию Лепскому вчера 
исполнилось 75 лет ➔ СТР. 6

ГАЙД-ПАРК

Олимпиада готова принять наших 
спортсменов. Но не всех
Ведущие эксперты обсуждают, стоит ли теперь 
россиянам туда стремиться ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

земельных участка выделил город с 2020 года для стро-
ительства частных домов. На них можно возвести око-
ло 224,2 тысячи квадратных метров недвижимости. 
Более 65 участков еще доступно для приобретения. 

ЦИФРА ДНЯ

432
КУРС ВАЛЮТ $ ¥81,14 11,89

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

Сейчас в столице проходит 
фестиваль «Пасхальный дар»,
и для удобства мы добавили
в приложение все точки этого 
мероприятия, чтобы каждый 
пользователь мог выбрать 
интересную для него пло-
щадку и проложить до нее 
удобный маршрут.
Найти площадки фестиваля
«Пасхальный дар» в приложе-
нии «Московский транспорт» 
просто. Для этого необходи-
мо потянуть нижнее меню 
вверх, зайти в раздел «Инте-
ресное» и нажать на логотип 
фестиваля. После того как от-
кроются все площадки, сле-
дует выбрать одну из них 
и проложить маршрут.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Благотворительный фе-
стиваль «Пасхальный 
дар» проводится в деся-
тый раз. В центре куль-
турной программы — 
большой образователь-
ный проект «Четвероно-
гий друг», посвященный 
заботе о животных. 
На десятках площадок 
проходят разнообраз-
ные мастер-классы, де-
монстрируют спектакли 
инклюзивных театров, 
а также реализуют бла-
готворительные проек-
ты столичных фондов. 
Всего в списке участни-
ков — порядка 60 фон-
дов и некоммерческих 
организаций.

ТРАДИЦИИ

ДО  ДНЯ 
ПОБЕДЫ
ОСТАЛОСЬ

ДНЕЙ
18

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 4, 8

ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ И МЭР 
МОСКВЫ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
В ПАСХАЛЬНОМ 
БОГОСЛУЖЕНИИ➔ СТР. 8

По данным promelectroavtomat.ru

Главное достоинство: справляется
с толстыми материалами и кожей, 
выполняя прямую строчкуВес головки машины (без ручного 

привода): 11,5 кг

При возобновлении выпуска 
пошли по самому простому пути: 
начали собирать полные копии 
машин «Зингер». Разумеется, 
под этим названием машины 
продавать не могли, и вместо 
«SINGER» на боку теперь была 
надпись «Госшвеймашина»

Подольский завод швейных 
машин возник в качестве россий-
ского филиала фирмы SINGER. 
Выпуск первых швейных машин 
датируется 1902 годом. Годовой 
выпуск превышал 600 000 штук. 
В 1918 году выпуск швейных ма-
шин прекратили. В 1924 году 
в Подольске возобновили произ-
водство швейных машин

Швейная машина ПМЗ 2-М

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 4

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ:
■ Машина имеет центрально-шпульное 

челночное устройство
■ Наибольшее число оборотов в минуту: 1200 
■ Наибольший шаг строчки: 4 мм

Выпускалась Подольским меха-
ническим заводом (ПМЗ) до кон-
ца 1960-х годов. А с помощью со-
временного швейного оборудо-
вания столичные волонтеры сей-
час шьют и отправляют на фронт 
тонны одежды для российских 
военнослужащих. 
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Сергей Собянин: Детские сады и школы получают уникальное оформление

Посетителям ярмарки трудоустройства было из чего выбирать

Спортивные центры строят с учетом интересов горожан

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал о принци-
пах возведения зданий школ 
и детских садов и о важности 
донорства, а также  сделал 
ряд заявлений в соцсетях. 

Оригинальный 
дизайн
В столице возводят школы 
и детсады с уникальным ди-
зайном. Архитекторы стара-
ются вписать здание в окру-
жающую застройку и в то же 
время сделать его ориги-
нальным.
— Например, новый образо-
вательный комплекс в райо-
не Внуково облицуют плит-
кой «под кирпич» древесного 

цвета. Часть комплекса укра-
сят витражными стеклами во 
всю высоту. Главной особен-
ностью детского сада в Ком-
мунарке станут яркие желтые 
и оранжевые оттенки, закру-
гленные углы здания и баре-
льеф с изображением живот-
ных, — привел примеры 
Сергей Собянин. 
В Южнопортовом районе 
появится образовательный 
комплекс с волнообразными 
фасадами. Такие же необыч-
ные изогнутые фасады вы-
брали и для здания, которое 
построят в Щукине. Благода-
ря многочисленным высту-
пам с окнами оно будет вы-
глядеть объемно и воздушно. 
Гармонично вписали в за-
стройку школу и детсад в Би-
рюлеве Восточном. Здание 
состоит из прямоугольников 
разных габаритов.

Почетная миссия
20 апреля в столице отметили 
Национальный день донора. 
Мэр отметил, что в нашем го-
роде есть много неравнодуш-
ных жителей, которые помога-
ют незнакомым людям сохра-
нить здоровье и жизнь. Только 
за прошлый год кровь или ее 
компоненты сдали 241 тысячу 
раз. При этом из почти 107 ты-
сяч доноров впервые это сде-
лали около 40 тысяч человек.
— Стать донором крови — 
значит совершить ответ-
ственный и социально значи-
мый поступок. В Москве сдать 
кровь на донорство можно 
в трех отделениях Центра 
крови имени О. К. Гаврилова 
и десяти медицинских учреж-
дениях. Перед процедурой 
возьмут все необходимые 
анализы, — сообщил Сергей 
Собянин.

Внимание к деталям
В субботу Сергей Собянин 
рассказал о реставрацион-
ных работах в домах — объ-
ектах культурного наследия. 
В трех таких комплексах спе-
циалисты уже завершили ра-
боты.
— В Архангельском переулке 
Басманного района привели 
в порядок доходный дом 
А. Я. Меркеля. Здание постро-
ено в 1912 году знаменитым 
московским архитектором 
Борисом Великовским, — 
рассказал мэр Москвы.
Особое внимание специали-
сты уделили архитектурному 
декору фасадов. А внутри до-
ма привели в порядок парад-
ную и черную лестницы, вос-
становили метлахскую плит-
ку и входную группу.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В пятницу в столице прошел 
региональный этап Всерос-
сийской ярмарки трудоуст-
ройства. Его участниками 
стали более семи тысяч чело-
век, сообщил руководитель 
службы занятости Москвы
и центра «Профессии буду-
щего» Андрей Тарасов.

Ярмарка проходила на четы-
рех площадках: в центре 
«Профессии будущего», спе-
циализированном центре за-
нятости «Моя карьера», учеб-
ном центре «Профессионал» 
и центре «Моя работа» на Ша-
боловке.
— Участникам было пред-
ставлено свыше трех тысяч 
вакансий от 130 ведущих 
компаний, — рассказал Ан-
дрей Тарасов. — За один день 
гости смогли не только найти 
актуальные вакансии, но 
и прямо на наших площадках 
познакомиться с будущими 

работодателями, а также по-
пробовать себя в VR-по-
гружениях, пройти профори-
ентацию, принять участие 
в тренингах, посетить ма-
стер-классы, посоревновать-
ся в конкурсах и, конечно, по-
знакомиться с множеством 
интересных и целеустремлен-
ных людей.
Карьерный наставник центра 
«Профессии будущего» Ана-
стасия Салимгреева подели-
лась, что наиболее востребо-
ванными для экономики го-
рода сферами сегодня оста-
ются промышленность, 
жилищно-коммунальное хо-
зяйство, строительство.
— Также не теряют актуаль-
ности информационные тех-
нологии, — добавила она.
По словам Анастасии, на яр-
марке трудоустройства каж-
дый желающий смог полу-
чить консультацию карьер-
ного наставника, помощь 
в составлении резюме и под-
готовке к собеседованию с ра-
ботодателем.
— Формат ярмарки так попу-
лярен потому, что он подра-

зумевает открытость. На од-
ной площадке представлены 
разные работодатели из раз-
ных сфер деятельности, мож-
но с любыми пообщаться, за-
дать все интересующие во-
просы, — пояснила она.
Этой возможностью восполь-
зовалась москвичка Елена 

Донцова, которая воспитыва-
ет троих детей.
— По образованию я инже-
нер-геодезист, но почти 10 лет 
была в декретном отпуске. За 
это время многое забылось, 
технологии ушли вперед, про-
граммы, в которых я работа-
ла, сильно поменялись. Воз-

вращаться в эту сферу не хочу, 
поэтому ищу что-то новое для 
себя, — рассказала Елена.
На ярмарке она прошла не-
сколько коротких собеседова-
ний, обменялась контактами 
с работодателями.
— Очень надеюсь, что скоро 
найду работу, — с энтузиаз-
мом сказала Елена.
Вакансии в сфере обществен-
ного питания представила од-
на из крупнейших сетей кофе-
ен. Руководитель отдела подбо-
ра и адаптации персонала Га-
лина Поспелова рассказала, 
что в их компании есть как 
офисные должности в отделах 
маркетинга, кадрах, юридиче-
ском, так и в розничной сети — 
официант, бариста, повар.
— Средний доход официанта 
при графике два дня через два 
с вычетом налога составляет 
порядка 70 тысяч рублей в ме-
сяц, — рассказала Галина По-
спелова. — Мы берем на рабо-
ту и подростков. Готовы рас-
смотреть на летнюю подработ-
ку молодежь старше 14 лет. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В этом году в Москве на ме-
сте бывших промзон плани-
руется построить пять новых 
физкультурно-оздорови-
тельных комплексов (ФОК). 
«ВМ» узнала, как сейчас раз-
вивается спортивная инфра-
структура в городе, и позна-
комилась с самыми крупны-
ми объектами. 

Так, например, в прошлом го-
ду в Алтуфьевском районе от-
крылся спорткомплекс «Ба-
ланс», появления которого так 
ждали местные жители. Вну-

три него расположены два бас-
сейна как для совсем юных 
спортсменов, так и для более 
взрослых посетителей. Еще 
в нем обустроен просторный 
тренажерный зал с самым со-
временным оборудованием 
отечественного производ-
ства. Сегодня «Баланс» еже-
дневно посещают более 
600 человек. И в этом году есть 
большие планы по развитию 
комплекса — там появится не-
сколько новых помещений 
и услуг для москвичей.
— Мы планируем дополни-
тельно обустроить солярий, 
инфракрасную сауну и мас-
сажный кабинет. Это расши-
рит спектр оздоровительных 
процедур, которые можно по-
лучать в одном месте, превра-
тив спорткомплекс в мини-ку-
рорт, — объяснил префект 
Северо-Восточного админи-
стративного округа (СВАО) 
Сергей Мельников.
Помимо оснащенности, в ком-
плексе особое внимание обра-

щают и на персонал. Посетите-
лям предлагают воспользо-
ваться уникальными методи-
ками оздоровления. Так, 
инструктор-методист Наталья 
Ханчук создала особый ком-
плекс упражнений, направлен-
ный на физическое и эмоцио-
нальное здоровье.
— Важно, чтобы наши гости 
могли не просто провести вре-
мя с пользой для своего тела, 
но и поднять настроение. 
У нас индивидуальный подход 
к каждому, среди гостей очень 
популярна аквааэробика.
Еще одним крупным про-
странством для занятий спор-
том является комплекс «Три-
умф», который расположен 
в районе Покровское-Стреш-

нево. В двухэтаж-
ном здании площа-
дью около 1,7 тыся-
чи квадратных мет-
ров имеется два 
спортивных зала: 
унив ерса льный 
и малый. Одновре-
менно здесь могут 
заниматься до 
77 человек. Кроме 
того, все желаю-
щие могут посе-
щать тренировки 
по футболу, баскет-

болу, волейболу, настольному 
теннису, художественной гим-
настике, айкидо, карате, фит-
нес-аэробике, хореографии 
и другим спортивным дисци-
плинам. 
— Я очень люблю этот ком-
плекс. Его открытие после ка-
питального ремонта стало для 
нас настоящим подарком, — 
рассказывает посетительница 
Ольга Смирнова. — Я вожу 
сюда дочку на секцию по худо-
жественной гимнастике — 
мы очень довольны педаго-
гом и залом.
Крупный комплекс «Восточ-
ный» в одноименном районе 
открылся после капитального 
ремонта во второй половине 
прошлого года. В рамках об-
новления инфраструктуры 
специалисты заменили на-
польное покрытие на новое, 
более безопасное для посети-
телей. Это покрытие дает хоро-
шую амортизацию и обеспе-
чивает спортсменам отличное 
сцепление с поверхностью. 

Также обновили инвентарь 
для занятий игровыми видами 
спорта, установили электрон-
ное табло.
— Тренируюсь здесь регуляр-
но — у меня это обязательный 
ритуал. Особое внимание уде-
ляю баскетболу — профессио-
нально занимаюсь им уже де-
сять лет. После ремонта стало 
лучше — есть просторные раз-
девалки, залы для игры с хоро-
шим освещением, — расска-
зал житель района Восточный 
Юрий Степанов.
Всего за последние четырнад-
цать лет в городе построили 
327 спортивных объектов, 
значительная часть которых 
была реализована на деньги 
инвесторов. Последние не-
сколько лет задан тренд на во-
дные спортивные комплек-
сы — так, например, в этом 
году новый ФОК планируют 
построить в Алексеевском 
районе. Там специалисты об-
устроят два просторных бас-
сейна для плавания и трена-
жерный зал. Также активно 
продолжается открытие бес-
платных спортивных секций 
для москвичей на базе извест-
ных спортивных школ.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

17 июля 2024 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) посетил новое здание школы № 338 
в районе Коммунарка. Здания учебных учреждений возводятся по индивидуальным проектам

Тренеры 
продумывают 
комплексы 
упражнений

18 апреля. Москвичка Елена Донцова (справа) общается 
с представителем сети кофеен Галиной Поспеловой 
на ярмарке трудоустройства. ФОТО: МАРЬЯНА ШЕВЦОВА

Электросварщик Артем 
Старухин (на фото) пришел 
в профессию относительно 
недавно — пять лет назад. 
Однако за это время успел 
по-настоящему в нее влю-
биться. «ВМ» узнала, как на-
чинался его профессиональ-
ный путь и почему он выбрал 
эту профессию.

Артем выбрал свою профес-
сию не случайно. Однажды 
к ним в школу пришли пред-
ставители одного из коллед-
жей. Ребятам рассказали 
о престиже рабочих профес-
сий, а потом Артем взял бу-
клет и стал изучать специаль-
ности, которым можно обу-
читься.
— Помню с детства, когда ви-
дел газосварщиков, думал, 
что они словно супергерои — 
в защитной маске, форме, соз-
дают что-то особенное. Поэ-
тому, когда мне говорили не 
смотреть на сварку, потому 
что это вредно, я никогда не 
слушал, — улыбаясь, расска-
зывает Артем.
Утвердиться с выбором специ-
альности Артему помогло по-
сещение Дня открытых две-
рей в колледже. После девято-
го класса он поступил и начал 
осваивать профессию свар-
щика. По словам Артема, обу-
чение было очень интерес-
ным. У них было много прак-
тики, общения с настоящими 
профессионалами, экскурсий 
на предприятия.
— Именно тогда я нашел свое 
будущее место работы — ма-
шиностроительный завод, где 
мы проходили практику. Там 
я познакомился со старшим 

электросварщиком, который 
обучил меня самым полезным 
навыкам, — добавил он.
На этом заводе Артем продол-
жает работать до сих пор. Его 
рабочий день начинается 
в 08:00 и продолжается до 
16:00. Молодой человек при-
знается, что по своей натуре 
он типичная сова, однако ра-
бота на заводе здорово пере-
строила его образ жизни. 
— Я стал более аккуратным, 
собранным, потому что у ме-
ня очень ответственное ре-
месло. Я занимаюсь сваркой 
различных изделий, что тре-
бует ответственного отноше-
ния, в том числе к технике без-
опасности. На первых порах 
у меня случались ожоги, — 
рассказал он.
Особенно аккуратным стоит 
быть при работе с аппаратом 
точечной сварки. Тут нужна 
предельная внимательность 
к деталям. Ведь некачествен-
ную работу видно сразу, поэто-
му изделие могут легко забра-
ковать. А Артем работает на 
серьезном предприятии — там 
изготавливают оборудование 
для нефтегазовой промыш-
ленности, тепловой энергети-
ки, электрических подстанций 
и других важных сооружений.
— У меня очень сложная, но 
прекрасная профессия. Я бук-
вально влюблен в нее, потому 
что сейчас я чувствую себя 
тем самым супергероем-свар-
щиком из моего детства. При-
ятно видеть, как преобража-
ются изделия после моей ра-
боты, — рассказал Артем.
Молодым специалистам он 
советует не бояться идти ра-
ботать даже во время обуче-
ния в колледже. Ведь самое 
важное — это практика.
— Именно благодаря посто-
янной практике я смог полу-
чить пятый разряд, которым 
очень горжусь. Побольше об-
щайтесь с более опытными 
коллегами, они могут дать 
бесценные практические со-
веты, — пояснил он.
В скором времени Артем пла-
нирует начать преподавать 
в одном из колледжей.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Профессия 
для супергероя 

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете, как городские меры поддержки помогают развиваться малым предприятиям, почему 
при поиске работы полезно посещать ярмарки трудоустройства, что входит в состав современных физкультурно-оздоровительных комплексов и многое другое.

День мэра

Третий гудок

Точка роста

Надежные руки

Электросварщик — это 
специалист, который за-
нимается профессиональ-
ной сваркой металличе-
ских конструкций, дета-
лей или труб при помощи 
электрической дуги. 
Электросварщики могут 
работать в различных от-
раслях промышленности 
и строительства, включая 
машиностроение, строи-
тельство зданий и соору-
жений, производство 
и ремонт металлических 
конструкций и трубопро-
водов. 

СПРАВКА

Специалисты москов-
ской службы занятости 
помогают соискателям 
не только подобрать 
подходящие вакансии, 
но и полностью подгото-
виться к трудоустройству: 
пройти собеседование, 
зарекомендовать себя
в период испытательного 
срока и стать частью но-
вой команды. Во флаг-
манских центрах прохо-
дят тренинги, мастер-
классы и деловые игры, 
которые позволяют кан-
дидатам увереннее чув-
ствовать себя на рынке 
труда. Среди популярных 
направлений — тренин-
ги по самопрезентации
и успешному собеседо-
ванию, занятия по циф-
ровым навыкам, акселе-
раторы самозанятости
и профориентационное 
тестирование.

ВАЖНО  ЗНАТЬ

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин упростил порядок со-
гласования перепланиро-
вок в многоквартирных 
домах. В частности, рас-
ширен перечень работ, 
согласование которых 
проходит в упрощенном 
порядке (без разработки 
проекта, по эскизу). В него 
включено устройство, из-
менение конфигурации 
и демонтаж подиумов, 
пандусов и ступеней, 
а также заложение про-
ектных проемов в несу-
щих стенах. Также 
упраздняется выдача ре-
зультатов оказания услу-
ги в бумажном виде. 

КСТАТИ

Спортивная 
инфраструктура 
в городе на моих 
глазах 
стремительно 
преображается. 
Как педагог я вижу, 
что растет число 
не только 
оборудованных для 
занятий спортом 
пространств, 
но и тематических 
мероприятий. 
Это помогает 
развивать интерес 
к спорту.

ЕВГЕНИЯ ЖАРОВА
ТРЕНЕР СБОРНОЙ МОСКВЫ 
ПО ФИТНЕСАЭРОБИКЕ

ЦИТАТА

Дельный словарь
Вензель. Декоративный кованый узел 
с инициалами владельца.
В илка. Подкладной инструмент с вертикальными 
штырями, предназначен для гибки заготовок.

Жиковина. Кованая удлиненная петля с элементами 
декора, скрепляющая доски ворот или дверей.

Ковкость. Способность металла пластически 
деформироваться в определенных пределах.
К рацевание. Очистка поверхности литого или кованого 
изделия от окалины, заусенцев и придание ему блеска 
при помощи металлических щеток.
Осадка. Технологическая операция, при которой 
происходит увеличение площади сечения заготовки 
за счет уменьшения ее длины.
Шабот. Массивное основание молота, предназначенное 
для восприятия ударной нагрузки.

Шперак. Небольшая наковальня для мелких работ.

По данным mos.ru

Что находится в современном 
физкультурно-оздоровительном 
комплексе

5 
новых ФОКов 

будет построено 
в Москве 
в 2025 году

Крупный комплекс появится 
в ТиНАО. Здесь планируется 
уделить особое внимание 
залам для занятий силовыми 
тренировками и боксом. 
Его площадь составит 2,5 тыс. кв. м

С 2011 года в Москве построено 
327 спортивных объектов, 
к 2027 году их число планируют 
увеличить до 428

Они появятся 
на месте бывших 
промзон в районах 
Соколиная 
Гора, Отрадное, 
Царицыно, 
Головинский 
и Беговой

Тренажерный зал

Зал для 
танцевальных 
секций

Универсальный 
зал игровых 
видов спортаПлавательный 

бассейн

Техническое 
помещение

Медицинское 
помещение

Буфет
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Городские сервисы оказывают бизнесменам хорошую поддержку

В столице активно развива-
ется предпринимательство 
в сфере общепита и пище-
вой промышленности — 
в 2024 году оборот составил 
582 миллиарда рублей, и эта 
цифра только растет. Вчера 
«ВМ» узнала, как правитель-
ство поддерживает пред-
приятия отрасли. 

Одним из ярких примеров яв-
ляется семейное кафе Олеси 
Кулаковой. Его идея зароди-
лась очень давно благодаря 
семейному рецепту яблочных 
штруделей. У предпринима-
тельницы был опыт работы 
с собственным делом. Одна-
ко — печальный. У нее была 
кейтеринговая служба, кото-
рую пришлось закрыть. Но 
девушка решила, что это не 
повод опускать руки. Она ре-
шила создать кафе, где каж-

дый может попробовать де-
серт с самой необычной на-
чинкой — например, штру-
дель с начинкой из груши 
и горгонзолы. Реализовывать 
замысел Олесе довелось в ко-
видный 2021 год. Продукцией 
торговали навынос. Однако 
необычный штрудель стал 
пользоваться такой популяр-
ностью, что кафе удалось пе-
режить трудные времена, 
а арендатор даже пошел пред-
принимательнице несколько 
раз навстречу и снизил стои-
мость аренды помещения.
— Я пользуюсь большим коли-
чеством городских сервисов. 
Мы сотрудничаем с ГБУ МБМ, 
я получаю консультации спе-
циалистов касательно веде-
ния своего дела, не раз прохо-
дила обучающие программы. 
Еще мне очень нравится сер-
вис, который позволяет про-
верить законность вывески, 
он очень полезный, — расска-
зывает Олеся Кулакова.
Еще один пример успешного 
взаимодействия города 
и предприятия пищевой про-
мышленности — это тесное 

сотрудничество компании по 
производству вегетарианско-
го мороженого с Московским 
экспортным центром (МЭЦ). 
Благодаря поддержке центра 
компания с успехом завоевы-
вает новые рынки — недавно 

мороженое появилось на при-
лавках Арабских Эмиратов, 
а скоро будет и у жителей ки-
тайских городов. По словам 
представителя компании Ксе-
нии Башмачкиной, такое вза-
имодействие помогает пред-

принимателям из Москвы на-
ходить потенциальных инве-
сторов из других стран.
— У нас были выставки в дру-
гих странах, что помогло 
улучшить качество продук-
ции, — подчеркнула она.

Владелица кофейни Ольга По-
номарева благодаря город-
ским форумам, посвященным 
бизнес-франшизам, смогла 
открыть несколько точек под 
логотипом известного брен-
да. Сейчас оборот у компании 
увеличился, в планах — раз-
местить еще несколько точек 
внутри Садового кольца. 
— Я посещаю все город-
ские  мероприятия, связан-
ные с бизнесом, — подписана 
на рассылку МБМ. На одном 
из таких я взяла буклетик, 
где предлагалось приобрести 
франшизу. Недолго думая, ре-
шилась, получила полезные 
консультации от специали-
стов учреждения, прошла об-
учающую программу, очень 
довольна такой помощью, — 
сказала она.
Согласно данным МБМ, мак-
симально часто их платфор-
мой пользуются представите-
ли сферы общественного пита-
ния. За прошлый год предпри-
нимателям было оказано 
более 127 тысяч консультаций.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Школьников столицы при-
глашают на профессиональ-
ные пробы. В Московском го-
сударственном колледже 
электромеханики и инфор-
мационных технологий 
для учеников девятых клас-
сов прошло знакомство 
со специальностью «Мастер 
вертикального транспорта», 
которое провел преподава-
тель специальных дисци-
плин, опытный наставник 
Дмитрий Морозов.

Московские колледжи предла-
гают школьникам возмож-
ность заглянуть в будущее и по-
пробовать себя в конкретной 
профессии, прежде чем сде-
лать выбор. Профессиональ-
ные пробы, которые проходят 
в современных мастерских 
и лабораториях, являются од-
ним из ключевых элементов 
программы комплексной про-
фориентации для девятикласс-
ников, которая реализуется 
в столице с конца 2023 года. 
Московский государствен-
ный колледж электромехани-

ки и информационных техно-
логий уже много лет гото-
вит мастеров вертикально-
го транспорта. Преподаватель 
Дмитрий Морозов пояснил, 
что так называется специаль-
ность в колледже, а работать 
выпускники уже идут на долж-
ность электромеханика по 
лифтам. 
— Освоить эту профессию не-
сложно, в нашем деле очень 
много наглядных узлов, при-
боров, которые мы настраи-
ваем и ремонтируем, — отме-
тил преподаватель. — Ребята 
довольно быстро понимают, 
в какую сторону нужно кру-
тить гайку, как устроен тот 
или иной прибор, датчик. Тем 
более что 70 процентов вре-
мени в период учебы занима-
ет практика в мастерских 
и лабораториях колледжа 
и у партнеров-работодателей.
Дмитрий Морозов — практи-
кующий педагог. С 2003 года 
он работает в компании «Мос-
лифт», которая занимается 
обслуживанием и ремонтом 
лифтовых устройств. 
— Мы готовим будущих специ-
алистов для отрасли, — расска-
зал он. — Сейчас электромеха-
ников по лифтам не хватает 
в стране. Профессиональные 
пробы я начинаю со знаком-
ства с профессией и всегда оз-
вучиваю ребятам заработную 
плату, которую они будут полу-
чать уже сразу после оконча-
ния колледжа. На мой взгляд, 
вполне достойную — порядка 
140 тысяч рублей. Это важный 
аспект, хочется, чтоб они пони-
мали — наша профессия сегод-
ня одна из самых востребован-
ных и хорошо оплачиваемых.
Преподаватель даже демон-
стрирует школьникам реаль-
ную вакансию с одного из сай-
тов по поиску работы. И, по 
его словам, видит отклик у ре-
бят: им становится интересно, 
мотивация растет. 
— Сразу после небольшой лек-
ционной части мы переходим 
к практике. В нашем деле 
очень важно попробовать ру-
ками, прочувствовать, на-
сколько это твоя профессия, — 
поделился Дмитрий Морозов. 

Мастерская колледжа, где 
учат будущих электромехани-
ков по лифтам, оснащена со-
временным оборудованием. 
Здесь есть различные станции 
управления, двигатели, но са-
мая главная фишка — четыре 
трехэтажные шахты с настоя-
щими лифтами внутри. 
— Мы знакомим студентов 
как с моделями прошлых лет, 
так и с самыми современны-
ми лифтами, которые сегодня 
устанавливают в домах, — 
рассказал преподаватель. 
Ярким событием прошедшей 
профпробы стало погружение 

школьников в одну из шахт. 
Надев каску, ученик 9-го клас-
са школы № 1375 Егор Кунчук 
забрался на крышу лифта, 
а Дмитрий Морозов с помо-
щью пульта продемонстриро-
вал, как мастер может регули-
ровать высоту кабины во вре-
мя ремонта. Для ребят это не 
только своего рода аттракци-
он, но и реальное погружение 
в рабочую атмосферу. 
— Было очень интересно. 
Я много узнал о лифтах, напри-
мер, что они не могут упасть, 
потому что их держат очень 
прочные канаты, есть ограни-

читель скорости, а на экстрен-
ный случай — специальные 
стопперы, которые останавли-
вают кабину, — поделился впе-
чатлениями Егор Кунчук. 
Дмитрий Морозов считает 
свою работу призванием и пе-
редает свое мастерство моло-
дому поколению, а также гото-
вит студентов к чемпионатам. 
В прошлом году его подопеч-
ный Лев Светлов стал победи-
телем Всероссийского чемпи-
оната в компетенции «Мастер 
вертикального транспорта». 
— Чемпион — это прежде все-
го характер. Нужно иметь 

внутренний настрой, — счи-
тает наставник. 
В процессе подготовки к со-
ревнованиям он вместе со 
студентом оттачивал все на-
выки до мельчайших дета-
лей, а также повторял тео-
рию. Их упорство и труд при-
вели к победе. 
Дмитрий Морозов уверен, 
что профпробы помогут при-
влечь новую кровь в профес-
сию, ведь в каждом доме се-
годня есть лифт, который нуж-
но регулярно обслуживать. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

20 января. Владелица семейного кафе Олеся Кулакова. Благодаря поддержке МБМ она получила 
экспертную консультацию по ведению своего дела и продолжила успешно его развивать

Сотрудники предприятий 
становятся донорами крови

На столичных предприятиях 
прошла акция по сбору кро-
ви. Ее приурочили к Нацио-
нальному дню донора, кото-
рый ежегодно отмечается 
в России 20 апреля. 

Как сообщил министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Анатолий Гарбу-
зов, предприятия столицы 
демонстрируют впечатляю-
щие результаты не только 
в производственной сфере, 
но и в области социальной от-
ветственности. 
— Исторически сложившиеся 
традиции донорского движе-
ния на столичных предприя-
тиях продолжают развивать-
ся: каждый участник бла-
городной инициативы вносит 
весомый вклад в спасение 
человеческих жизней. Даже 

в эпоху передовых медицин-
ских технологий донорская 
кровь не имеет полноценной 
альтернативы, поэтому регу-
лярные донорские акции на 
предприятиях сохраняют осо-
бую значимость, — отметил 
Анатолий Гарбузов.
Акции по сдаче донорской кро-
ви прошли как в специализи-
рованных медицинских цен-
трах, так и в рамках корпора-
тивных акций прямо на произ-
водственных площадках. Одни 
из самых активных участни-
ков работают на ведущем 
предприятии российской ра-
кетно-космической промыш-
ленности — АО «ГКНПЦ име-
ни М. В. Хруничева». В числе 
сотрудников завода — 20 по-
четных доноров России, у не-
которых из них более 80 до-
наций. Четыре раза в год 
работники предприятия уча-
ствуют в донорских акциях 
и с 2019 года более 2,1 тысячи 
человек сдали более 984 ты-
сяч литров крови.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Опытные мастера колледжей знакомят школьников 
с профессиями, помогая сделать осознанный выбор

19 апреля. Москвичка 
Кристина Трунова фотографи-
руется с реконструктором 
Сергеем Игнашкиным, оде-
тым в костюм сотрудника 
милиции времен 1940-х 
годов на фоне трамвайно-
го вагона, который в то время 
курсировал по столице, 
а теперь стал участником 
парада исторических трамва-
ев. В этот раз парад прошел 
по новому маршруту — 
из депо имени Апакова, 
которое недавно открылось 
после масштабной рекон-
струкции. В депо создали 
современные условия 
для обслуживания трамва-
ев и сотрудников транспорт-
ного предприятия. 
Заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов сообщил, что про-
шедший парад трамваев 
побил рекорд посещаемости: 
посмотреть его пришли 
более 200 тысяч москвичей 
и гостей столицы. 
ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Быстрый поиск работы
Искать вакансии рядом с местом жительства в Новой Мо-
скве станет еще удобнее. Девелопер реализовал проект 
так называемого локального найма — в построенных жи-
лых кварталах можно получить предложения о работе. 
Сейчас в списке более восьми тысяч вакансий. Кроме того, 
в сервисе скоро появятся видеоролики о работодателях, 
которым нужны сотрудники. Здесь же начнет действовать 
и адресная рассылка для тех, кто ищет работу.
■
Для отечественных авто
Резидент особой экономической зоны «Технополис Мо-
сква» изготовил головное устройство для электромобиля. 
— На базе ОЭЗ успешно развивается кластер электромо-
билестроения, где ведущие игроки рынка работают над 
новыми технологиями, наращивают производство элек-
тротранспорта и комплектующих. Резидент особой эконо-
мической зоны разработал и выпустил линейку инноваци-
онных головных мультимедийных устройств с сенсорным 
экраном последнего поколения и высокотехнологичной 
программно-аппаратной частью. Изделие интегрируется 
непосредственно в рулевое колесо управления, — расска-
зал заместитель мэра Москвы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим Ликсутов.
Инновационное решение изначально разрабатывалось 
специально для отечественных автомобилей. 
■
Подписали соглашение
Московский метрополитен и сервис кикшеринга (прокат 
самокатов. — «ВМ») подписали соглашение о сотрудни-
честве. В Департаменте транспорта добавили, что сотруд-
ничество предполагает интеграцию в приложение «Метро 
Москвы» удобного механизма оплаты и выгодных тари-
фов для поездок на самокатах, формирование культуры 
этичного и безопасного управления самокатами, созда-
ние экспертных групп для выработки решений.
■
Проложат дорогу к пищевому кластеру
Более 11 километров дорог построят для обслуживания 
пищевого кластера в Краснопахорском районе. Планиру-
ется, что в районе пересечения Варшавского шоссе и до-
роги в поселок Щапово построят около девяти киломе-
тров и реконструируют свыше двух километров улично- 
дорожной сети. 
Работа в кластере позволит предприятиям эффективно ре-
ализовывать проекты по технологическому сотрудниче-
ству и сокращать логистические цепочки.

Озеленитель, флорист-деко-
ратор Дарья Олейникова вот 
уже десять лет наводит кра-
соту на московских улицах, 
воплощает оригинальные 
задумки дизайнеров на сто-
личных фестивалях. О своих 
правилах в работе и жизни 
она рассказала «ВМ». 

■ Творческая профессия ро-
дителей сподвигла продол-
жать семейную традицию. 
Папа-художник подсказал но-
вое направление — флористи-
ка. И мне очень хотелось раз-
вивать в себе способность ви-
деть и создавать красоту.
■ В творческой работе я всег-
да видела свободу. Не нужно 
сидеть в офисе — можно ра-
ботать на улице, формиро-
вать ее облик и зеленое об-
рамление.
■ Десять лет участвую как 
флорист-декоратор и озеле-
нитель в столичных фестива-
лях «Московских сезонов». 
И мне так нравится! Я всегда 
узнаю что-то новое, и это ощу-
щение помогает получать 
уникальный опыт.
■ Каждый фестиваль — это 
особое городское событие, ко-
торое готовит огромная ко-
манда людей. И мы, флори-
сты, ее неотъемлемая часть. 
■ Мы работаем по всему горо-
ду — оформляем площадки 
в центре и округах. У нас есть 
свой руководитель, который 
воплощает самые смелые за-
думки. Ее пример вдохновля-
ет! Она постоянно совершен-
ствует свои знания и опыт, 
а мы жадно следим за тем, как 
и что она придумывает. 
■ В нашем творческом кол-
лективе всегда хорошее от-
ношение друг к другу. Без 
него невозможно было бы 
создавать красоту на ули-
цах и фестивалях. Да и столь-
ко лет работать можно толь-

ко в большом и дружном со-
обществе профессионалов. 
Можно сказать, мы одна гран-
диозная семья.
■ Озеленение — это не толь-
ко цветы в горшках. У нас есть 
и очень сложные в своем во-
площении конструкции. Но 
мы всегда справляемся и по-
лучаем от результата большое 
удовольствие.
■ Мы работаем, пока площад-
ки закрыты. Посетители — 
москвичи и туристы из других 
городов и стран — оценивают 
уже конечный результат. 
■ Сейчас череда весенних 
праздников, поэтому фести-
вальные площадки обиль-
но украшены живыми и ис-
кусственными растениями. 
■ В цветниках мы несколько 
дней расставляли тематиче-
ские пасхальные фигурки.
■ Фестивальные композиции 
нужно всегда оценивать, 
отойдя чуть в сторону. Каж-
дый элемент должен четко 
встать на конкретное место, 
занять свою особую нишу.
■ В рамках проведения круп-
ных городских фестивалей мы 
следим за сохранностью всех 
растений. При необходимо-
сти их заменяем. Видим, как 
людям нравится фотографи-
роваться на сложившемся зе-
леном или цветочном фоне.
■ Например, на этом фести-
вале в центре каждой локации 
посетители могут найти цве-
точные арки, пасхальные 
композиции, яркие фотозоны 
и уютные уголки для отдыха.
■ Домочадцы поддерживают 
меня и постоянно расспраши-
вают, что и как появится на го-
родских площадках. Но моя 
дочь, к примеру, мечтает стать 
журналистом. Она даже как-то 
брала у меня интервью, а я по-
старалась рассказать ей мак-
симально подробно о своей 
работе. И в тот момент я точно 
поняла, что каждая профессия 
нужна и важна, главное — 
уметь видеть красоту. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Уметь создавать 
и видеть красоту

Мой наставник

Синий воротничок

Доброе дело

СТОП-КАДР

В этом году столичные 
девятиклассники, ори-
ентированные на полу-
чение практических на-
выков, быструю реали-
зацию в профессии 
и планирующие обуче-
ние в колледже, смогут 
сдавать только два ос-
новных госэкзамена 
(ОГЭ) вместо четырех — 
по русскому языку и ма-
тематике. Аттестат, по-
лученный на основании 
их сдачи, равен аттеста-
ту, выданному после 
сдачи четырех ОГЭ, и да-
ет право поступить в лю-
бой колледж на любую 
специальность.

НА  ЗАМЕТКУ

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ
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17 апреля. Озеленитель, флорист Дарья Олейникова 
на Тверской площади. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

17 апреля. Преподаватель специальных дисциплин Московского государственного колледжа электромеханики и информационных 
технологий Дмитрий Морозов знакомит с профессией электромеханика по лифтам школьника Егора Кунчука. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Значительный 
малый
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ФОТОФАКТ

20 апреля. Военнослужащие ВС РФ на пасхальном молебне в блиндажном храме в Запорожской 
области. Как рассказал заместитель главного священника в зоне СВО протоиерей Петр Гриценко, 
это были первые масштабные службы в регионе за все время спецоперации: всего состоялось 
12 литургий в блиндажных храмах Запорожской области. На других направлениях СВО также 
прошли пасхальные богослужения. Например, светлый праздник в полевых храмах встретили бойцы 
группировки войск «Север», которые обороняют позиции в Белгородской и Курской областях. 
Кроме того, военные пекари и повара на разных направлениях СВО испекли и пасхальные куличи. 

Освободили 
населенный пункт
В минувшие выходные, 
до начала объявленного пе-
ремирия, военнослужащие 
группировки «Запад» ВС РФ 
освободили населенный 
пункт Новомихайловка До-
нецкой Народной Республи-
ки. В ведомстве добавили, 
что бойцы «Запада» также 
поразили и другие цели 
в ДНР и Харьковской обла-
сти. По данным Минобороны 
РФ, потери ВСУ составили 
до 245 человек. Также воен-
нослужащие ВС РФ уничто-
жили вражеский танк, БТР, 
два бронетранспортера «Ко-
зак», пять автомобилей, 
три орудия, РСЗО «Град» 
и три склада боеприпасов.
■
Уничтожили 
иностранную технику
До пасхального перемирия 
бойцы группировки «Север» 
нанесли удары по позициям 

ВСУ на белгородском на-
правлении, в Сумской обла-
сти. Об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны России. 
В результате противник по-
терял до 40 человек личного 
состава, три боевых брони-
рованных машины, два ав-
томобиля и четыре артилле-
рийских орудия. Кроме того, 
российские военнослужа-
щие уничтожили РСЗО 
RM-70 Vampire чешского 
производства и ликвидиро-
вали склад боеприпасов 
противника, уточнили в Ми-
нистерстве обороны РФ.
■
Противник потерял 
вооружение
До объявленного переми-
рия военнослужащие груп-
пировки «Центр» ВС РФ про-
должали бои в районе Крас-
ноармейска и Новопавлов-
ки. Об этом сообщили
в Министерстве обороны 
РФ. В результате столкнове-

ний ВСУ потеряли более 
420человек, три ББМ «Ко-
зак», шесть авто, а также два 
артиллерийских орудия, 
подчеркнули в оборонном 
ведомстве.
■
Военным передали 
икону, подаренную 
президентом
Военнослужащим группи-
ровки войск «Центр» ВС РФ 
передали список иконы
с образом «Спаса Неруко-
творного», подаренную пре-
зидентом России Владими-
ром Путиным военнослужа-
щим, участникам СВО. 
Обэтом сообщили в Мини-
стерстве обороны России.
В ведомстве добавили, что 
теперь икона станет войско-
вым образом группировки 
войск «Центр» и ее будут 
возить по передовым под-
разделениям для духовной 
поддержки военнослу-
жащих.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Директор подмосковного 
швейного предприятия 
Фан Мань Хунг вернулся 
из Курской области, куда от-
возил российским военно-
служащим и мирным жите-
лям гуманитарную помощь.

В первую очередь Фан Мань 
Хунг занимается пошивом ма-
скировочных костюмов. В этот 
раз он отвез гуманитарный 
груз весом 800 килограммов. 
В Курскую область предпри-
ниматель вьетнамского про-
исхождения ездил уже в чет-
вертый раз. Впервые он от-
правился туда 22 декабря 
2024 года. Тогда он отвез рос-
сийским военнослужащим 
2,5 тонны одежды, а также 
новую машину, которая помо-
гает нашей армии выполнять 
боевые задачи. 
— После этого поездки в Кур-
скую область стали практиче-
ски ежемесячными. Во второй 
раз отправил машину с грузом 
650 килограммов, — расска-
зывает Фан Мань Хунг. — Это 
звучит намного меньше, пото-
му что этот груз мы доставля-
ли именно на линию боевого 
соприкосновения. А военнос-
лужащие сами иногда просят 
небольшие партии — только 
то, что нужно в первую оче-
редь. А вот в третий раз я до-
ставил целую тонну. 
Часть этой отправки — специ-
альная одежда, предназна-
ченная для курских казаков, 
которые принимают актив-
ное участие в боевых действи-
ях по освобождению россий-
ской территории от ВСУ. 
За благотворительную дея-
тельность атаман Курского 
окружного казачьего округа 
казачий полковник Игорь 
Филипповский вручил Фан 
Мань Хунгу «Атаманскую гра-
моту».
Предприниматель рассказы-
вает, что не мог оставаться 
в стороне, когда узнал о том, 
что происходит в курском 
приграничье. Он вспоминает, 
что и его детство прошло под 
бомбежками.
— Когда я был маленький, 
в 1970-е я стал свидетелем 
военной агрессии Америки 

и Франции на Вьетнам. 
И 40 лет назад я впервые при-
ехал в Советский Союз, что-
бы работать. Я помню, что 
15 советских республик жили 
тогда мирно, — рассказывает 
вьетнамец.
Большую часть жизни Фан 
Мань Хунг прожил в РФ, здесь 
у него работа и друзья, поэто-
му возвращаться во Вьетнам 
не собирается. Он рассказы-

вает, что Россия стала для не-
го второй родиной. А десять 
лет назад вьетнамец даже по-
лучил российское граждан-
ство, чему был очень рад. 
— И когда началась специаль-
ная военная операция, пере-
до мной даже не стояло выбо-
ра: помогать или не помо-
гать, — разводит мужчина 
руками. — Ведь как можно не 
помочь своей родине в труд-
ную минуту?
С такими мыслями Фан Мань 
Хунг ездил не только в курское 
приграничье. Он неоднократ-
но доставлял гуманитарную 
помощь на Донбасс, в Херсон-
скую область. Также отвозил 
в эти регионы много одежды, 
сшитой самостоятельно. Не-
которые отправки, вспомина-
ет вьетнамец, достигали веса 
в три тонны.
Однажды вьетнамец отвез 
в ЛНР целых 700 спальных 
мешков и подарил их бойцам 
одного из мотострелковых 
батальонов. Еще он отпра-
вил 300 спальных мешков 
и 500 килограммов одежды 
бойцам 604-го ордена Куту-
зова Краснознаменного цен-
тра специального назначе-
ния «Витязь».
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ
edit@vm.ru

Бизнесмен шьет одежду бойцам 
и жителям приграничья

18 апреля. Директор швейного предприятия вьетнамец Фан 
Мань Хунг получил грамоту от казачьего атамана за доставку 
гумпомощи в Курскую область. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

Трамп теряет 
доверие

Что бы ни происходило в мире, 
для любого американского пре-
зидента незыблемым приорите-
том остается внутренняя полити-
ка. Именно показатели в эконом-
ке, в решении социальных и фи-
скальных проблем и определяют 
в конечном итоге рейтинг оче-
редного хозяина Белого дома. Так 
вот, по итогам первого квартала 

правления Трампа его рейтинг опустился до 42 про-
центов одобрения его политики, соответственно бо-
лее 50 процентов его политикой недовольны. 
Конечно, такой результат вызвал разочарование 
в среде республиканцев, а ведь впереди символиче-
ская дата — сто дней президентства, итогам которо-
го в США всегда придают особое значение. Можно 
говорить о все углубляющемся расколе американ-
ского общества, которое выявили прошедшие выбо-
ры. Но одно очевидно, — 
потерпевшие поражение 
демократы приходят в себя. 
И вторая волна антиправи-
тельственных выступле-
ний, отмеченная в прошед-
шую субботу, ясно показа-
ла, что в тылу глобалисты 
готовят массовую фронду. 
Причем объединяющие 
протестантов лозунги от-
ражают практически весь 
спектр недовольства: от 
сокращения финансиро-
вания федеральных про-
грамм до нарушения кон-
ституции и прав человека. 
Тем более что сокращение 
расходов не привело пока 
к торможению роста гос-
долга. Активно оспаривая 
многие решения Трампа 
в судах, демократы и «глу-
бинное государство» стали все чаще привлекать 
улицу для давления на новую администрацию. Для 
консолидации уличных протестов используют 
в том числе осуждение жесткой политики Трампа 
по ограничению миграции, которую в команде 
президента считали сильной стороной его полити-
ки. Наметилась даже сакральная жертва режима — 
некий Кильмар Абрего Гарсия, которого якобы не-
справедливо отправили отбывать заключение 
в сальвадорской тюрьме, куда трамписты ссылают 
по сходной цене многих преступников. Никто не 
собирается ждать два года до новых выборов в кон-
гресс. И вскоре Трамп столкнется с попытками ор-
ганизовать против него импичмент. Недаром 
вдруг из небытия воспрянул Джо Байден, который, 
видимо, призван заткнуть пока лидерскую брешь 
в демпартии. 

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Если российские активы 
будут разморожены, 
ЕС и США будут отвечать 
за погашение кредита 
Украине в размере 
20млрд евро. 

Об этом заявил министр 
иностранных дел Эстонии 
Маргус Цахкна.
— Блокирование Венгрией 
продления санкций ЕС про-
тив России поставит страны 
G7 и Евросоюза в затрудни-
тельное положение из-за 
займов Киеву, — сказал он.
Напомним, страны G7 со-
гласовали механизм ис-
пользования заморожен-
ных активов. Речь идет 
о предоставлении Киеву 
кредита около 50 млрд евро, 
который будет погашаться 
за счет будущих процентов 
с российских активов.

— Разумеется, если схема 
с кражей доходов от замо-
роженных российских 
вкладов будет свернута, 
«большой семерке» при-
дется за это заплатить, — 
пояснил кандидат эконо-
мических наук препода-
ватель МГУ Виктор Куд-
рявцев. — Но очевидно 
и другое: если с Россией за-
ключается долгосрочный 
мир и Россия при этом не 
проиграла, то есть трофеев 
у наших противников нет, 
то платить за проигранную 
войну будут они. Это фор-
ма репараций, так бывает 
всегда. Эстония же в этой 
ситуации вообще ни при 
чем: она просто транслиру-
ет мысли противников пре-
кращения войны. 
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

Вьетнам отправит своих 
военных для участия в па-
раде Победы в Москве. 
Об этом сообщило изда-
ние Vietnam News.

Между тем президент 
Украины Зеленский решил 
противостоять «параду 
Владимира Путина» в Мо-
скве на 9 Мая и пригласил 
лидеров Евросоюза в Киев 
в этот день. На Украине 
призвали союзников та-
ким образом «продемон-
стрировать» их общее 
единство.
Одновременно верховный 
представитель Европей-
ского союза (ЕС) по ино-
странным делам Кая Кал-
лас заявила о «последстви-
ях» для чиновников, кото-
рые поедут в российскую 
столицу. 

— Идет борьба символиче-
ских жестов. Приезд вьет-
намских военных — это 
дань уважения России: мы 
помогли выиграть войну 
против США и отстоять не-
зависимость, — пояснил 
политолог Евгений Мезен-
цев. — Приезд лидеров ЕС 
в Киев — это собрание 
стран гитлеровской коали-
ции, которые пришли 
в СССР в 1941-м. Немцы, ру-
мыны, итальянцы, францу-
зы уже воевали против нас 
и воюют снова. И у каждой 
из сторон свой День Побе-
ды. Точнее, у нас 9 Мая — 
День Победы, а у них — день 
поражения. Спустя 80 лет 
мало что изменилось. За 
нас — глобальный Юг, за 
них — глобальный Запад.
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет рубрику «На весь 
мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее за-
метных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое 
влияние они способны оказать на жизнь россиян, 
читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Эстония боится разморозки 
российских активов

Вьетнамские военные 
выйдут на Красную площадь

Директор швейного 
предприятия Фан Мань 
Хунг собирает благотво-
рительные подарки для 
жителей родной провин-
ции Бенче, Вьетнам. 
Во время эпидемии коро-
навируса он отправил 
больше двухсот тысяч од-
норазовых масок стоимо-
стью пять миллионов ру-
блей. А в 2022 году пред-
приниматель совместно 
с вьетнамской диаспорой 
передал для детских до-
мов Брянской области 
(граничащей с Украиной) 
больше одной тонны 
верхней одежды.

КСТАТИ

П асхальное пере-
мирие началось 
с обмена воен-
нопленными: 
обеими сторо-

нами было возвращено по 
246 человек. Из них Россия 
передала Украине 31 тяжело-
раненого, а в обмен получила 
15 тяжелораненых. 
— Наше решение о пасхаль-
ном перемирии покажет, на-
сколько искренними являются 
готовность киевского режима 
и его желание да и способ-
ность соблюдать договоренно-
сти, участвовать в процессе 
мирных переговоров, — ска-
зал президент России Влади-
мир Путин.
Однако Украина, хотя и при-
соединилась к перемирию, 
все же нарушила его. В Мини-
стерстве обороны России со-
общили об атаках ВСУ вблизи 
населенных пунктов Сухая 
Балка и Богатырь в ДНР. Так-
же ВСУ атаковали Донецк, где 
были нанесены удары в Кали-
нинском и Буденновском рай-
онах. Обстрелу подверглись 
Горловка в ДНР, пригород 
Кременной в Луганской На-
родной Республике. А еще не-
сколько населенных пунктов 
в Херсонской области. Так, 
под вражескими ударами ока-
зались Голая Пристань, Ка-
ховка и Алешки, отметил гу-
бернатор региона Владимир 

Сальдо. В частности, в Голой 
Пристани украинские воен-
ные использовали дроны-ка-
микадзе, в Каховке взрывные 
устройства сбрасывали с ква-
дрокоптеров не менее шести 
раз, а Алешки были обстреля-
ны из минометов и опять же 
атакованы FPV-дронами.
— Сегодня, в пасхальную 
ночь, когда миллионы людей 

молятся о мире, украинская 
сторона нарушает переми-
рие, объявленное президен-
том Владимиром Путиным, — 
сообщил губернатор Херсон-
ской области Владимир Саль-
до. — При этом важно сказать 
прямо: на ряде участков — ти-
шина, обстрелы не ведутся. 
Значит, даже среди украин-
ских военнослужащих есть те, 

кто услышал призыв к миру 
и сохранил человеческое. Но, 
увы, не все.
При этом украинский прези-
дент Владимир Зеленский 
сначала назвал объявление 
перемирия «попыткой пои-
грать с жизнями людей». Но 
позднее заявил, что украин-
ская сторона будет дейст-
вовать зеркально. По его 

словам, перемирие можно 
и продлить, «если полная ти-
шина действительно воцарит-
ся». По мнению военного экс-
перта, полковника в отставке 
Игоря Витюка, это позволит 
Зеленскому произвести пере-
распределение сил и подвести 
оружие с продовольствием. 
— Действия украинской ар-
мии еще раз доказывают: дол-

гого перемирия с Украиной 
достичь не удастся. Нужны 
серьезные переговоры при 
участии сторонних наблюда-
телей, которые дадут гаран-
тии прекращения огня, или 
необходимо дальше продол-
жать специальную военную 
операцию до достижения всех 
ее целей. Тем более Зеленский 
не выполняет требований 
российской стороны о выводе 
украинской армии из Донец-
кой и Луганской народных ре-
спублик и Херсонской и Запо-
рожской областей, где прош-
ли референдумы о вхождении 
этих территорий в состав Рос-
сии, — отмечает военный экс-
перт Игорь Витюк.
Он отметил, что действия 
Украины еще раз доказывают: 
верить их словам нельзя, ре-
жим Зеленского не выполняет 
никаких условий. И руковод-
ство ВСУ не может сдержать 
слова даже в Светлый празд-
ник, когда все христиане ра-
дуются приходу Пасхи.
— И в правилах ВСУ — бить 
часто по мирному населению, 
по местам, где массовые ско-
пления людей, — продолжает 
Витюк. — Не брезгуют укра-
инские неонацисты и обстре-
ливать храмы, то есть у них 
поднимается рука на самое 
святое.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Противник нарушал условия 
пасхального перемирия
Президент Рос-
сии Владимир 
Путин объявил 
пасхальное пере-
мирие с 19 апреля 
18:00 на 30 часов. 
Но, несмотря 
на это, украин-
ские войска про-
должили обстре-
ливать населен-
ные пункты. 

19 апреля. Российские военнослужащие, вернувшиеся домой из украинского плена. Во время пасхального перемирия Москва и Киев 
обменяли по 246 человек 

Важно
ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН ПЕРВОГО РАНГА В ОТСТАВКЕ

Бандеровская власть, как 
обычно, в извращенной фор-
ме понимает все добрые де-
ла, которые возможны в наше 
время. И пасхальное переми-
рие они назвали «игрой 
со смертью», которую якобы 
ведет Владимир Путин. С на-
шей стороны это положи-
тельный шаг к миру, а со сто-
роны Украины в очередной 
раз раскрывается подлое ли-
цо марионеточной власти, 
которой нельзя верить. Нам 
нужно доводить цели СВО 
до конца.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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От полета фантазии 
до путешествия по России

Научились защищать 
финансовые права

23 апреля завершится прием 
заявок на III Всероссийский 
конкурс юного художника 
«Место в России, где я меч-
таю побывать».

Творческое состязание прохо-
дит среди детей и подростков 
в трех возрастных категори-
ях: 6–9 лет, 10–12 лет и 13–
15 лет. Для участия необходи-
мо нарисовать место в нашей 
стране, где конкурсантам хо-
телось бы побывать, и загру-
зить работу на официальный 
сайт. Главный приз для трех 
победителей — возможность 
отправиться в реальное путе-
шествие по местам, вдохно-
вившим юных художников.

— Через призму детского 
творчества мы видим безгра-
ничную любовь к России, ее 
уникальным местам и куль-
турному наследию, — подме-
чает коммерческий директор 
фирмы-организатора Оксана 
Булах. — Наш конкурс помо-
гает формировать у подраста-
ющего поколения не только 
познавательный интерес 
к родной стране, но и искрен-
нее желание исследовать ее 
красоты своими глазами.
Подробные условия и требо-
вания к работам можно най-
ти на официальном сайте кон-
курса.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

18 апреля завершился цикл 
онлайн-уроков по финансо-
вой грамотности для всех 
возрастных категорий. 
«ВМ» выяснила подробно-
сти о том, как проходили 
курсы. 

В ходе вебинара эксперты из 
Центрального банка России 
рассказывали о том, как гра-
мотно распоряжаться своими 
финансами и о принципах 
безопасности. Участники так-
же могли задать интересую-
щие их вопросы лекторам. 
Уроки предназначены для 
школьников средних и стар-
ших классов, а также студен-
тов колледжей. Больше всего 

вебинар заинтересовал вось-
миклассников.
— Онлайн-уроки по финансо-
вой грамотности проходят 
уже почти 15 лет, — рассказа-
ли в пресс-службе Банка Рос-
сии. — Мы оценим результаты 
тестирования, проанализиру-
ем все пожелания и замеча-
ния наших слушателей, а за-
тем планируем переупако-
вать все наши уроки, чтобы 
они были более интересными 
и актуальными для ребят. 
Также слушатели узнали 
о том, как защитить финансо-
вые права и что делать, если 
пострадали от мошенников. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru 

Самое народное спортивное 
общество отмечает юбилей 
Одно из самых известных 
и любимых в нашей стране 
физкультурно-спортивное 
общество «Спартак» отмети-
ло свое 90-летие. Постанов-
ление Президиума Всесоюз-
ного совета физической 
культуры при ЦИК СССР 
о его создании появилось 
19 апреля 1935 года.

Этим же постановлением бы-
ли утверждены форма, флаг 
и эмблема «Спартака» — став-
ший легендарным красный 
ромбик, пересеченный белой 
диагональной полосой и бук-
вой «С» посередине. К тому 
времени в СССР уже суще-
ствовало два спортивных ве-
домства — «Динамо» и ЦСКА, 
поэтому одной из основных 
задач нового общества было 
объединение спортсменов-
производственников. А вот 
само название — «Спар-
так» — предложил выдаю-
щийся советский футболист 
и тренер Николай Петрович 
Старостин, чье имя сейчас 
и носит международное физ-
культурно-спортивное обще-
ство. Первым же председате-
лем «Спартака» стал комсо-
мольский организатор физ-
культурной работы Семен 
Привис. Всего же с именем 
общества связаны многие 
громкие победы на междуна-
родном уровне. Так, напри-
мер, олимпийскими чемпио-
нами 1956 года по футболу 
сумели стать сразу 10 игроков 
клуба! Спортивные победы 
«Спартаку» приносили легко-

атлеты Серафим и Георгий 
Знаменские, боксер Борис Ла-
гутин, гребец Анатолий Сасс, 
гимнастка Ольга Бичерова, 
лыжник Николай Зимятов, 
теннисисты Марат Сафин, 
Михаил Южный и Николай 
Озеров, позже ставший из-
вестным спортивным ком-
ментатором и инициатором 

возрождения общества после 
его упразднения в 1987 году. 
Олимпийский чемпион по 
хоккею Виктор Шалимов (на 
фото) утверждает, что спар-
таковский «ромбик» для него 
имеет огромное значение.
— Я в «Спартаке» больше 
50 лет, — говорит Виктор Ша-
лимов. — И «ромбик» вместе 
с белой полосой на груди — 
всегда были связаны именно 
с этим обществом. Большин-
ство команд были ведом-
ственными. ЦСКА, «Динамо» 
«Локомотив», «Торпедо». 
А «Спартак» — это профсою-
зы, куда входили все, вне зави-
симости от национальности, 
партийности и пола. Поэтому 
к «Спартаку» и есть такая все-
народная любовь. 
Шалимов поздравил с юбиле-
ем родное общество и поже-
лал, чтобы более широко 
в нем возобновлялись сорев-
нования среди коллективов. 
— Я помню, раньше, когда 
проводились разные состяза-
ния, в них участвовали коман-
ды цехов, отделов. И на это 
приходили посмотреть, побо-
леть за своих. Это был настоя-
щий праздник. Поэтому надо 
возрождать спартакиады. 
И тогда полностью возродятся 
и спартаковский дух, спарта-
ковское движение, — объяс-
няет Шалимов. — И пусть ста-
рый добрый клич спартаков-
ских болельщиков «Спар-
так» — чемпион!» звучит как 
можно чаще!
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

80 ЛЕТ ПОБЕ ДЫ

Высадили деревья в память 
о героях войны
В прошедшую субботу, 
19 апреля, волонтеры и ак-
тивисты на территории 
пространства «Солнце Мо-
сквы» заложили аллею 
из 80 туй в рамках акции 
«Сад памяти» проекта 
«Время добра». Деревья 
посвятили героям Великой 
Отечественной войны. 

Начиная с 2020 года волон-
теры вместе со всеми жела-
ющими ежегодно высажи-
вают около 27 миллионов 
деревьев. На каждом из 
них — табличка, на которой 
написаны ФИО Героя Вели-
кой Отечественной войны. 
Среди участников акции 
в этом году народный ар-
тист России Александр 
Олешко. Он посадил тую 
в память о своем дедушке — 
ветеране Великой Отече-
ственной войны Федоре Ан-
дреевиче Олешко. Он осво-
бождал Варшаву и Буда-
пешт, дошел до Берлина.
— Мой дедушка больше все-
го гордился своей медалью 
«За отвагу», — рассказывает 
«ВМ» Александр Олешко. — 
За время службы у него было 
много наград, однако эту он 
выделял больше всего.
Рядом с этим деревом Алек-
сандр Олешко посадил ро-
сток туи в память о народ-
ном артисте РСФСР Юрии 
Владимировиче Никулине, 
который остается для акте-
ра духовным учителем. Он 
воевал под Ленинградом, 
был командиром отделения 
разведки. Закончил фронто-
вой путь в Прибалтике.
С особым трепетом к акции 
относятся и другие москви-
чи. Ведь для них высадка де-
рева — один из способов по-

чтить память своих дедов 
и прадедов, сражавшихся 
с врагом в ходе Великой От-
ечественной войны.
— Мой дедушка Крамарен-
ко Федор Сергеевич вернул-
ся домой только в 1955 го-

ду, — рассказывает «ВМ» 
москвичка Анжела Крама-
ренко. — Он работал с се-
кретными документами, 
был чертежником. Дедушка 
был очень скрытным чело-
веком, не любил вспоми-
нать о тех годах. Все-таки 
тяжелое время было.
В акции также приняли уча-
стие «Волонтеры Победы», 
представители ВСКС, со-
трудники Социального фон-
да России, Роскомнадзора, 
студенты Колледжа поли-
ции и многие другие. К про-
екту присоединились певец 
Родион Газманов и депутат 
Госдумы Николай Валуев.
— К сожалению, попытки 
изменить историю всегда 
будут, — сказал депутат Гос-
думы России Николай Валу-
ев. — И участвуя в таких ак-
циях, как «Сад памяти», мы 
не позволяем эту историю 
искажать.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru.

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «80 лет Победы». В ней 
мы рассказываем о том, как в столице готовятся встречать важ-
ную юбилейную дату — годовщину Победы в Великой Отече-
ственной войне. На этот раз вспомнили Битву за Москву, которая 
завершилась 20 апреля 1942 года.

С вою цель столич-
ная десятикласс-
ница Татьяна Го-
ловинская опре-
делила давно: 

в жизни она хочет стать фи-
нансовым аналитиком. Ее лю-
бимый предмет в школе — ма-
тематика.

— Самое главное — это найти 
то, чем тебе действительно бу-
дет интересно заниматься, — 
рассказывает Татьяна. — Без 
интереса и любви к предмету 
ничего не получится, а иначе 
зачем это все?
С десятиклассницей соглаша-
ется и Ольга Макаревич, ответ-
ственный секретарь приемной 
комиссии Российского госу-
дарственного гуманитарного 
университета. Здесь она ожи-
дает в первую очередь заинте-
ресованных абитуриентов.
— У нас в университете есть 
как классические гуманитар-
ные факультеты, так и отдель-
ный блок, который связан 
с математикой и информати-
кой, — объясняет Ольга. — 
Все, что связано с информаци-
онной безопасностью, имеет 
отношение и к работе с доку-
ментами. В этом заключается 
связь нескольких наук, кото-
рым обучают в нашем универ-
ситете. 

Лишь одним направлением не 
ограничивает себя и Государ-
ственный университет по зем-
леустройству. Здесь готовят не 
только будущих геодезистов 
и архитекторов, но и юристов:
— Причем интересно, что 
у нас их обучают с укло-
ном в земельное, лесное, во-
дное право, — добавляет 
Денис Бирюков, начальник 
отдела профессиональной 
ориентации. — Юристов, ра-
ботающих по этим направле-
ниям, у нас в стране не так уж 
и много, это достаточно ред-
кая специализация. 
От университета на форум 
был привезен внушительный 
геодезический прибор: элек-
тронный тахеометр. Он ис-
пользуется при построении 
карт и планов. Рядом с прибо-
ром стоит Елена Антонова — 
доцент кафедры русского 
и иностранных языков в ГУЗ. 
— Я преподаю дисципли-
ну культуры речи и делово-

го общения на факультетах 
юриспруденции, архитекту-
ры, геодезии, — рассказывает 
она. — На форуме мы хотим 
показать молодым людям 
перспективность аграрного 
образования — как в России, 
так и на мировом рынке. 
Неподалеку, за столом Мо-
сковского государственного 
технологического универси-
тета «СТАНКИН», кипит рабо-
та: слой за слоем 3D-принтер 
печатает рыжую фигурку ли-
сы. Аксой Памира Бюлент, 
студентка первого курса по 
специальности мехатроника 
и робототехника, объясняет, 
что смоделировали будущее 
изделие школьники.
— В нашем университе-
те есть центр технологиче-
ской поддержки образова-
ния, — говорит студентка. — 
Там школьники изучают ро-
бототехнику, 3D-печать, мо-
делирование, разработку 
игр. Таким образом студенты 

сами готовят школьников 
к поступлению.
В глазах у студентки горит не-
поддельный интерес к ее делу. 
И действительно, а иначе за-
чем это все?
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Школьники уверены: свою
профессию нужно любить

В выходные про-
шел образова-
тельный форум 
«Навигатор 
поступления». 
В этом году 
под своей крышей 
он объединил 
53 университета 
и 14 колледжей.

19 апреля. Участница форума «Навигатор поступления», доцент кафедры русского и иностранных языков Государственного университета по землеустройству Елена 
Антонова показывает цифровой тахеометр — геодезический инструмент для измерения расстояний и углов. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Образование

АЛЕКСАНДР ХВОСТОВ
ДИРЕКТОР ПО СВЯЗЯМ 
С ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМ СООБЩЕСТВОМ 
СЕМЕЙНОГО ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО 
ФОРУМА НАВИГАТОР ПОСТУПЛЕНИЯ

В первую очередь форум — это 
семейное мероприятие, куда 
дети приходят со своими роди-
телями, чтобы вместе принять 
это важное решение о том, ку-
да пойти дальше. На этой пло-
щадке они могут как узнать от-
веты на все интересующие их 
вопросы, так и принять участие 
в мастер-классах: как совмест-
ных, так и отдельных для под-
ростков и их родителей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Исход битвы 
развеял миф

Давайте вспомним нашего заме-
чательного актера Василия Лано-
вого, который рассказывал зару-
бежным журналистам, как быстро 
сдавались немецким войскам ев-
ропейские страны и как яростно 
и героически сопротивлялся СССР.
В отличие от Европы у нас была 
другая ситуация: с самого начала 
войны Советский Союз оказался 

не просто в состоянии обороны, а на грани выжива-
ния. Мы не могли сдаться. Если вспомним все эпизо-
ды первых месяцев Великой Отечественной, то станет 
ясно, что у советского народа просто не было даже 
мыслей, чтобы стать коллаборационистами. У нас 
был только выбор, как погибнуть: мирной жертвой 
или с оружием в руках.
Здесь особенно хочется от-
метить состав боевых под-
разделений ополчения, ку-
да входили писатели, музы-
канты Московской консерва-
тории и другие работники 
культуры. По роду деятельно-
сти они совершенно не гото-
вились к тому, чтобы когда-
то оказаться с оружием в ру-
ках, однако все равно реши-
ли защищать свою родину от 
лап неприятеля.
Если говорить о внешней по-
литике, то в результате Бит-
вы за Москву повысился 
международный престиж 
СССР. США заняли выжида-
тельную позицию, наблю-
дая, как второй раз за полве-
ка немецкие и русские наро-
ды истребляют друг друга 
в еще одной страшной войне. 
То, что мы выиграли эту битву, стало не только первой 
большой победой советских войск в ходе Великой 
Оте чественной войны. Это также стало и примером 
того, что армию Гитлера зря считают непобедимой. 
Это немало способствовало тому, что движение Со-
противления, которое уже существовало в европей-
ском подполье, получило стимул к развитию. У них 
появился реальный пример того, что их работа может 
принести пользу и спасение их родным странам. Это 
подстегнуло их на более решительные действия.
Важно и то, что благодаря победе в Битве за Москву 
Турция и Япония отказались от планов вступить в вой-
ну на стороне Германии, что значительно изменило 
ход дальнейших событий. 

ЮЛИЯ ШУВАЛОВА
ИСТОРИК, ЧЛЕН 
РОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА ЗНАНИЕ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Ознакомились 
с секретными 
документами
В прошедшую субботу, 
18 апреля, прошел откры-
тый Всероссийский онлайн 
квиз-турнир «80 лет Побе-
ды».В этом году столицу 
представило около 300 мо-
сквичей от 14 до 23 лет.

Для участия в онлайн-тур-
нире необходимо было со-
брать команду из пяти уча-
щихся отдельно взятой об-
щеобразовательной орга-
низации.
Мероприятие организова-
ли Ассоциация руководите-
лей служб информационной 
безопасности совместно 
с общественным движением 
«Наставники России» и фон-
дом «Правопорядок-Щит».
Во время турнира участни-
ки познакомились с истори-
ческими секретными доку-
ментами и данными. Для их 
изучения необходимо было 
воспользоваться инстру-
ментами киберразведки. 
Помимо этого игроки квиз- 
турнира приняли участие 
в решении задач с шифра-
ми, а также способами их 
применения.
— Представляется, что реа-
лизация проекта будет спо-
собствовать повышению 
образовательного и куль-
турного уровня его участни-
ков, укреплению в молодеж-
ной среде России духа па-
триотизма как нравствен-
ного стержня гражданина, 
чувства гордости за герои-
ческую историю, достиже-
ния и успехи родной стра-
ны, — отмечается в пресс- 
службе турнира. 
28 апреля в Общественной 
палате столицы пройдет 
торжественное награжде-
ние победителей онлайн- 
турнира «80 лет Победы». 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ 
h.pliev@vmdaily.ru

РОДИОН ГАЗМАНОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ, 
АМБАССАДОР АКЦИИ 
САД ПАМЯТИ

На мероприятии прозвучала 
очень правильная мысль: 
нельзя переписывать исто-
рию. Страна, забывшая свою 
историю, обречена. Сейчас
мы видим, что это происхо-
дит на территории нашего 
братского государства — 
Украины. Поэтому мы здесь, 
чтобы высадить аллею, ко-
торая станет символом того, 
что мы помним и никогда 
не забудем подвиг нашего 
народа в годы Великой Оте-
чественной войны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Идея создания крупней-
шего Всесоюзного до-
бровольного спортивно-
го общества профсою-
зов появилась в 1933 го-
ду, когда первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ 
Александр Косарев 
предложил объединить 
физкультурные кружки 
Промкооперации. 
С 1996 года оно называ-
ется «Международное 
физкультурно-спортив-
ное общество «Спартак» 
имени Н. П. Старостина».

ИСТОРИЯ

19 апреля. Народный артист России Александр Олешко 
высадил тую в память о ветеране Великой 
Отечественной войны, народном артисте РСФСР 
Юрии Никулине. ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
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фамилию под заметкой — и никогда не узна-
ешь, кто ее написал. Бочаров назван лучшим 
репортером века. Дай Бог ему здоровья. Геку 
скоро 90 лет. Я знал отца Лепского, Михаи-
ла Федоровича. Он подарил мне отличную 
фетровую шляпу. Снял с головы и подарил. 
Я провожал его на такси. Он улетал на Урал. 
К тому времени я уже слышал песню барда 
Егорова: «Лупит снег по городам, по лесам, 
/ Ветер бесится с ухмылкою бесьей… / Что 
ж мы делаем с тобой, Александр? / Провожа-
ем мы отцов в поднебесье». Лепский мне спел 
ее. Конечно, нравилось прямое обращение. 
Словно написано для тебя. После одной из экс-
педиций мы заехали ко мне в деревню. Мама 
еще была жива. Клавдия Кирилловна расста-
ралась — и баню истопила, и наварила нам 
настоящей нижнеамурской еды, рыбы кеты 
с картошкой. Лепский сфотографировал меня 
на постаменте у сельсовета. Для прикола. 
Там стоял бюст, потом его сбросили. Станови-
лось нормой сбрасывать бюсты. У меня сотни 
фотографий из поездок. И только две-три удач-
ные. Их сделал Лепский. Он и маму сфотогра-
фировал. С нашей собачонкой Чапой. Чапа 
спала в печке. Дождется, когда угли остынут, 
и зарывается в золу. Зачем-то же мы возвраща-
емся в дома детства. Фотография висит у меня 
в кабинете. Мама попросила Лепского стро-
го приглядывать за мной. И мать Лепского, 
Вера Степановна, обращалась ко мне с той же 
просьбой. Родители правда знают что-то луч-
ше. На днях, презентуя свою последнюю книгу 
«Сохранить как, или Остановка времени» на 
международной ярмарке, на вопрос, кому бы 
он позвонил сегодня и что сказал бы, Лепский 
признался, что позвонил бы отцу: «Я бы расска-
зал ему, что у меня сейчас происходит, и спро-
сил бы, что он по этому поводу думает». Жаль, 
что наши с Лепским отцы ушли рано. Мы ведь 
только начинали дружить с ними... 

■
Ветрено. И волны, понятно, с перехлестом. 
По Амуру летит белый кораблик. На борту на-
звание — «Сергей Торбин». Прихожу ночью 
в парк «Динамо». Если смотреть на парк с вы-
соты Театра музкомедии, перед тобой откры-
вается зеленый океан с огоньками. Влюблен-
ные хабаровчане жгут костры. 
Зажигаю и я свой, неброский. В дымке вижу 
уходящих Саню Николашину, Рыжего… А вот 
и Шмака мелькнуло лицо, и Пети Нахтмана. Их 
уже нет со мной. Да я и сам… Бреду по тропин-
ке, пришаркивая. Накрапывает дождь. Тяну 
к огню ладони. «Что-то быстро утекло счастье 
моего тепло. Кап-кап…» Один Лепский, как 
кряжистый боровик, торчит под елкой у себя 
в Валентиновке. На даче. Рядом — Юраша. Его 
сынок-подросток. Хочется назвать его юнгой. 
Книгу «Два капитана» я ему уже подарил. Юрий 
Юрьевич — внук металлурга и по материнской 
линии праправнук легендарного маршала. 
Когда мы с Лепским решим перекрасить ста-
рую дачу, которая всех нас еще помнит, то он 
тоже возьмется за кисть. Он еще зажжет свой 
костер. Гены пальцем не раздавишь. И форму-
лу сурика я вспомнил. Что-то типа Pb2PbO4. 
Вот что я должен вам сказать. 
А стихи Бродского я тоже люблю.
АЛЕКСАНДР КУПРИЯНОВ
edit@vm.ru

могла называться иначе. В то время в газетах 
работали люди, которые любили сбегать в ма-
тросы и геологи. Один, Буйлов, ушел в тигроло-
вы. Называлось «репортер меняет профессию». 
Теперь сбегают в пиар, в бизнес и в охранники. 
Зачем мы сбегали? Чтобы «не пропасть пооди-
ночке». Мы верили в клятву: «А я еду за тума-
ном, за мечтами и за запахом тайги…» Наша 
формула счастья. Бездарные завистники пере-
делали ее в пошлость: «А я еду за деньгами. 
За туманом едут только дураки». Графоманы, 
пятая колонна. И все мы, романтики и цини-
ки, вожделели перемен. И они не заставили 
себя ждать. Поэтесса Николашина, словно 
птица Гамаюн, птица надежды — не назы-
вать же Саню щеглом, случайно залетевшим 
в наши прокуренные клетки, — металась не-
долго. Между моими матросскими чечетками, 
изредка исполняемыми на столах в редакции, 
и изящными эссе Лепского об итальянском 
неореализме. У нас у обоих тогда была еще 
шевелюра. Вскоре Саня уехала на Соловецкие 
острова. Влюбилась там, родила сына и напи-
сала свой первый роман «Вершина круга». Ни-
какой вершины у круга нет. Это оксюморон. 
Но Николашина нашла. Соединение несоеди-
нимого. Почти квантовая физика. Лепского 
забрили в армию. Замполит в автороте. Рас-
христанная шоферня, ее сдерживал прапор-
щик Мачача. Пальцы у него на руках с трудом 
сжимались в кулаки. Даже в тех обстоятель-
ствах Лепский оставался эстетом. Меня же 
бюро райкома рекомендовало вернуть назад, 
в партийную газету. Правда, на должность, 
ниже оплачиваемую. Увы. Но не менее уважа-
емую. Учетчика отдела писем. Я начал карьеру 
заново. Как бы исправлял ошибки молодости 
и вел рубрику «Газета выступила — что сде-
лано?». Лепский станет собкором «Комсомол-
ки» в Сибири, а потом в Индии. Николашина 
возглавит журнал «Дальний Восток», а Торбин 
будет руководить «Тихоокеанской звездой». 
И тоже ведь вопрос: где Хабаровск, а где Тихий 
океан? Острова, как и костры, становились на-
шими позывными. Пароль — «Острова на го-
ризонте», отзыв — «Костры в океане»… А Ку-
ваев, Визбор и Кукин — загребные. Тоже ведь 
романтическая муть. Разве можно зажечь ко-
стер в океане? Грубые реалии жизни, ошибки 
и падения не разрушали наших стремлений. 
За туманом. Только за туманом. Восхищала 
дружба Лепского с однокурсниками. Движе-
ние называлось «Курс». Кортин, Погарский, 
Альтов, Скорынин... Хотелось попасть на их 
плот. Хотелось найти его, верный Курс. Я вы-
нужден был учить их песни. Вспоминал случаи 
из жизни пятой комнаты на улице Чапаева. 
И в общаге на Большакова, 79. Цитировал 
стенгазету «Утро жизни»… В УрГУ я никогда 
не учился. И в пятой, на Чапаева, не жил. Од-
нажды Лепский назвал меня гопником. То ли 
в шутку, то ли в гневе. Но — любя. Понятно, ин-
тернатовец... И что? Я не обиделся. Гопник — 

от ГОП, государственное общежитие про-
летариата. Интернатовцы по жизни крепкие 
ребята. Я знаю трех великих интернатовцев: 
Пушкина, Маркеса и Жору Пряхина. Пушкин 
стал гением. Маркес — Нобелевскую получил. 
А Жора напечатал в «Новом мире» роман «Ин-
тернат». Потом работал в ЦК КПСС. В ЦК тогда 
работали живые боги. Маркес учился в коллед-
же для иезуитов, Пушкин — в лицее. Конечно, 
интернатовцы. Как же еще? 

■
Один костер надо вспомнить особо. Лепский 
придумал пресс-рейс «Восточное кольцо». 
В бамовские поселки придут машины с шашеч-
ками — такси! Креативный, как сказали бы 
сегодня, ход. Нас ждали везде. Сотни киломе-
тров, наледи, вой пурги и стон кедров. Опять 
же, лани с трепетными ноздрями... «Ах ты, су-
ка-романтика, ах ты, Братская ГЭС! Я приехала 
с бантиком, а уехала — без…» Стихи приписы-
вали Евтушенко. С таксистами-гонщиками мы 

сошлись в общественной бане, на Запарина. 
И никак иначе улочка не могла называться... 
Лепского назначили комсоргом пробега. Я от-
вечал за шансовый инструмент — цепи, лопа-
ты, спирт. Мы вмерзли в наледь, не дойдя до 
курорта Кульдура. Встали намертво. В карава-
не шел даже «Москвич» первой модели. Мы его 
звали Горбатый. Горбатого вел мастер спорта 
по фамилии Строкалист, Витя. Он учил нас вхо-
дить в крошево из воды и льда. Нужно резко на-
мочить валенки и дать образоваться ледяной 
корке. У Лепского, как у комиссара, были унты 
и лейтенантский полушубок. Мороз выжимал 
воду из скал. «За окном моим беда. Тихо капает 
вода. Кап-кап….» Лепский придумал просить 
трактор в корейском леспромхозе. Тогда по 
трассе стояли трудовые лагеря КНДР. Ворота 
с мифическим конем Чхоллимом и лозунг с иде-
ей чучхе: опора на собственные силы! Корейцы 
эшелонами отгружали лес. Когда мы добрели 

до ворот, опутанных колючкой, сил почти не 
осталось. В бараке топилась печка. Я толкнул 
Лепского в бок: «Кто у нас комсорг?» Лепский 
подбоченился и начал речь. Переводчик пере-
водил. Я наконец понял, за что его так любила 
Николашина. Он говорил о дружбе Кима и Ле-
онида Ильича, о том, что только коммунисты 
могут оседлать коня Чхоллима. Бойцы угрюмо 
молчали. Пламя из печки бликовало на знач-
ках с портретом Кима. Я высоко, как знамя, 
взметнул пакет с таблетками: «Обезболиваю-
щие!» Оживление прокатилось по нарам. Так 
ветер, бывало, тронет вершины кедров и спря-
чется в скалах. Лепский снял часы. Командир-
ские, со светящимся циферблатом. Мне при-
шлось сдернуть с руки свои — с ободком под 
золото. Нашлись два добровольца, Ким и Пак. 
Конечно, их звали именно так. Даже Павка на 
узкоколейке, любимый киногерой корейцев, 
так не выглядел. Куцые телогрейки, открытая 
грудь, на ногах чуни из автопокрышек. Экс-
педиция сгрудилась у костра. Чокеровщиков 
встретили восторженным ревом. На Кульду-
ре нас ждали белейшие простыни и жгучий 
борщ. Медсестры смазывали нам мазью при-
мороженные носы и пальцы на ногах. Одну 
звали Анжелика. Другой Егор, Коц, дружище, 
строчил репортажи в номер. Художник Виталя 
делал зарисовки.

■
Иногда мне хочется Лепского назвать брига-
диром. В справках написано, что он — сын 
металлурга. Перья у поэтов — это тоже сталь. 
Да и заголовок «Пролетарий над гнездом...» 
со счетов уже не сбросить. Парит наш Леп-
ский, бригадир газетных сталеваров, над 
сайтами-гнездами. Их развелось, как поганок 
после дождя. Лепский молодежь инструкти-
рует: с героем надо встречаться вживую, а не 
по телефону. Самому расшифровывать бесе-
ды с персонами. А роль пейзажа в репортаже 
никто не отменял. С удовольствием Лепский 
пишет сам. Последний раз про Пескова: не 
пользовался диктофоном, снимал на пленку, 
не имел кнопочного телефона, не включал те-
левизор. Лепский с Песковым дружили. Здесь 
надо процитировать Лепского: «Он — вели-
чайший профессионал, компетентнейший 
журналист, тонкий писатель и мыслитель. 
А я всего-навсего лишь обладатель цифрово-
го барахла». Осознанная архаика лауреата 
Ленинской премии Пескова. Мы сейчас все 
обладаем этим барахлом. Отсутствие таланта 
и потерю древнегреческого понятия «норма» 
не компенсируешь ИИ. Кукушата-блогеры 
подброшены воинствующей кукушкой не-
вежества в гнезда сайтов. Ку-ку… Сколько 
там осталось до победы роботов? Айфони-
зация всей страны, от пролива Лаперуза до 
мыса Кушка, как насильственное внедрение 
борщевика при Хрущеве. Заколосилось поле 
телефонных мерзавцев. Электронная щебен-
ка — говорит наш друг Гек Бочаров. Убери 

М
ы заехали в Ниж-
ний Тагил подре-
монтировать квар-
тиру мамы Лепско-
го. Сомнение чи-
талось в глазах 
Веры Степановны. 
Дескать, а у журна-
листов, этих шака-

лов ротационных машин, руки растут откуда? 
Ее сын — не белоручка. Друзья знают — он от-
лично жарит грибы. А какие пельмени стряпал 
из тайменя, пойманного Егором Литвиненко на 
безутешном Уле! 
Вот как я сказал бы о нем… Безутешный Ул. Реч-
ка скучает без нас троих. В общем, Лепский не 
по части колеровки белил. И циклевки паркета.
...Он брал интервью у самого Антониони. Его 
мэр Венеции часами наградил. А какие он при-
думывает заголовки! Однажды опубликовал 
очерк «Пролетарий над гнездом кукушки». 
А мог завернуть и про дрозда. Который в шеве-
люре кипариса. Прекрасные стихи Бродского. 
Мама же интуитивно надеялась на меня. Пото-
му что считала меня выходцем из народа. Что 
соответствовало легенде. Любой маломаль-
ский писатель, журналист он или шакал, дол-
жен начинать с легенды про себя. Ахматова за-
метила после судилища над Бродским: «Какую 
биографию делают нашему Рыжему!» Мы, ин-
тернатовцы, красили свой барак в порту Маго, 
на Амуре. Я матросил на дебаркадере «Страна 
Советов». Даже приходилось рубить дом. Плот-
ники не говорят «строить». Избу я рубил «в ох-
ряпку», а можно еще — «в ласточкин хвост». 
И моряки не плавают, а ходят. Плавает… Стоп! 
Колеровать рано. Пусть муть осядет. 
Я попросил Веру Степановну выделить для «ко-
леровки» посильную сумму. На сурик. После за-
дорного сплава по реке Чусовой мы поиздержа-
лись. А сурик — такая краска. Есть корабель-
ный сурик, есть по дереву. Я даже помнил фор-
мулу сурика. Но потом я ее забыл… Мы, 
плотники и матросы, в термин «сурик» вклады-
ваем свой смысл. Суриком мы называем забо-
ристый портвейн «Агдам». В те годы «Агдам» 
пользовался не меньшей популярностью, чем 
нынче португальский «Porto». Наша с Лепским 
коллега, Саня Николашина, написала сатири-
ческую поэму «Юрик, Шурик и сурик». Мы рез-
вились, сплавлялись, разыгрывали поэтесс. Ни-
кто не знал, что Саня станет одним из лучших 
прозаиков Дальнего Востока, а Лепский напи-
шет книги о Бродском. Мировые светила будут 
считаться с его открытиями. Все еще случится. 
А пока мы, в пилотках из газет, белим потолок. 
Газеты, кстати говоря, в эсэсэсэре использова-
лись широко. В них писали про союз интелли-
генции, пролетариата и крестьянства. Маляры 
клеили газеты под обои. Да и селедку заворачи-
вали в газеты. Не забывая о самокрутках. Сей-
час и слово-то такое забыли. Не говоря о Союзе 
рабочих и крестьян. Хорошо помню, как Сун-
горкин, тоже земляк, на таежной заимке нашел 
балку, обклеенную «Комсомолкой». Восторг! 
Володя тогда был главным редактором «КП». 
Скачут солнечные зайчики. Брат Лепского, Се-
режка, кричит: «Дайте и мне повозюкать не-
множко!» Эффект Тома Сойера, красящего за-
бор, описан классиком. Марк Твен афроамери-
канцев называл неграми. И никто не упрекал 
его в высокомерии. А некоторые уже тогда нас 
упрекали. Дескать, не избы мы рубим «в охряп-
ку». Занимаемся важным делом. Например, 
строим мост. По существу — дорогу в будущее. 
А лишь имитируем борьбу за счастье трудового 
народа. Потемкин, мол, тоже строил деревни. 
Клеветники. Сами гвоздя вбить не могут! 
Не припомню, гоняли ли мы Серегу за сури-
ком? Или он был малыш? Встревоженный неиз-
веданным, он назвал меня учителем. Сейчас он 
уже директор и бизнесмен. Тревожиться не 
о чем. Я обещал Вере Степановне не учить ее 
сынишку плохому. Шурфовик Елизарыч, сиде-
лец по знаменитой 58-й, врач-вредитель, гово-
рил: «Санька! Слушаться нужно маму и Бога». 
Сурик обещали по завершении побелки. Леп-
ский мурлыкал: «Не штукатуры мы, не плотни-
ки…» Такой вот человек. Не может без песни. 

■
Про мост не случайно вспомнил. 22 апреля 
1975 года. Ровно полвека назад. Мы, два кор-
респондента на БАМе — один молодежки, дру-
гой — газеты «Тихоокеанская звезда», сидим 
у Буреи. Над нами плещет флагами мост. Его 
досрочно сдали солдаты ж/д войск. Победу 
посвятили 105-й годовщине Ленина. А два дня 
назад Лепский встретил свое 25-летие. Какие 
люди, какие даты! Мы еще присматриваемся 
друг к другу. Сидим на льдине, выброшенной 
паводком на берег. Солнце, холодно, где-то 
звенят литавры. И, конечно, мы говорим про 
сплавы, про светлячков-филологинь и про 
барда Анчарова. «Между пальцами года просо-
чились — вот беда. Кап-кап». Помните? Свет-
лячки всегда светятся и вытирают ненароком 
набежавшую слезу. Ненароком набегающая 
слеза для начинающего писателя обязательна. 
Мы — последние внуки оттепели. Оказыва-
ется, Лепский тоже любит сплавы, знает Ан-
чарова и прозу Стругацких. А в кофре Вовки 
Садового, фотокорреспондента, притаилась за-
ветная «Агдамовка». Мы немедленно разводим 
костер. Греемся. Сколько их было, костров… 
У Дуссе-Алиня, на Шантарах, на Уле. И на даче 
Нахтмана, художника нашей газеты. Из пар-
тийной «ТОЗ» меня направили в «Молодой 
дальневосточник» заместителем редактора. 
Устав от споров и сурика, мы ходили в ночное. 
Жгли костры в парке «Динамо». Он раскинулся 
в овраге. Среди кустов сирени торчал вставной 
челюстью новодел — Театр музкомедии. Опе-
ретту любил первый секретарь крайкома пар-
тии Алексей Черный. Лепский жил неподалеку, 
на улице Мухина. Мы читали друг другу стихи. 
Лепский играл на гитаре. Он знал всего Куки-
на. Блистала, конечно, Саня. Сидел и перека-
тывал картошку в золе Торбин, наш Главный, 
знаток Лао Шэ. Николашина острила: «Под по-
душкой Лао Шэ… А клише?» Имелась в виду 
ошибка с перепутанными в газете фотками. 
Торбина все звали, как Бродского, Рыжим. Наш 
Рыжий бросил университет, сбежал на край 
земли, работал лесорубом, а потом стал не-
штатником районки «Амурская Заря». Она не 

Юрию Лепскому, первому заместителю 
главного редактора «Российской газеты», вчера 

исполнилось 75 лет. Годы дружбы с ним вспоминает 
главный редактор «ВМ» Александр Куприянов

Формула счастья

Когда мы решим 
перекрасить 
старую дачу, 
он тоже возьмется 
за кисть. Он еще 
зажжет свой костер

22 апреля 1975 года. На фото (слева 
направо) фотокор Володя Садовой, 
Юрий Лепский, спецкор газеты 
«Молодой дальневосточник», 
Александр Куприянов, собкор на БАМе 
газеты «Тихоокеанская звезда». 
На зад нем плане — Нестеренко, 
майор железнодорожных войск. 
Крайний — оператор студии 
кинохроники по имени Витя

На рассохшейся скамейке — 
Старший Плиний. 
Дрозд щебечет в шевелюре 
кипариса.
И. Бродский. «Письма римскому другу» 
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Мы тоже сможем 
над ними поиздеваться

Езжайте выступать, 
но за собственный счет Крайне важно суметь 

сохранить лицо
Такой вес поднять сложно 
даже лучшим штангистам

Российский паспорт есть? Значит, спортсмен наш!

Я очень надеюсь, что на Олимпиаду 
мы все-таки поедем. Причем с гим-
ном и флагом, чего давно уже не было. 
Я напомню: в южнокорейском Пхенч-
хане в 2018 году российские спортсме-
ны выступали под нейтральным фла-
гом. Причиной тому стал допинг-
скандал, в результате которого МОК 
дисквалифицировал Олимпийский 
комитет России, а также 
запретил использовать на-
циональную символику 
в рамках соревнований. Ле-
том 2021 года в Токио рос-
сияне выступали под фла-
гом ОКР — МОК к этому 
времени восстановил его 
членство. Однако участие 
в соревнованиях под наци-
ональным флагом должно 
было остаться под запре-
том до декабря 2022 года. 
Летом 2024 года на Олим-
пиаде в Париже российские 
спортсмены смогли высту-
пить только под нейтральным флагом 
и только в индивидуальных соревно-
ваниях. Дополнительным условием 
для допуска стало отсутствие публич-
ной поддержки спецоперации, а также 
связей с силовыми структурами Рос-
сии. Конечно, нам нужна полноценная 
Олимпиада: настоящая сборная, гимн, 
флаг, ведь вся система подготовки 
спортсменов подразумевает не набор 
неких физкультурных упражнений, 
а подготовку и участие в соревновани-
ях все более и более высокого уровня. 
В том числе, конечно, и в Олимпий-
ских играх. Я бы на месте публики за-

помнила слова министра Дягтерева: 
он практически пообещал, что Россия 
примет участие в американской Олим-
пиаде! Что касается новых террито-
рий, то тут, очевидно, над нами пыта-
ются издеваться. Дескать, поедете вы 
все, да на самом деле не все. Ну что 
ж, мы тоже над вами немножко поиз-
деваемся. И если у нас есть высоко-

классные спортсмены на 
новых территориях — ну, 
скажем, легкоатлет из До-
нецка, то пусть он на мо-
сквичке быстренько же-
нится и станет москвичом? 
Разве мы не умеем обхо-
дить бюрократические ба-
рьеры? Да отлично умеем! 
Но тут крайне важен ню-
анс: ехать просто так, что-
бы выступить, показывая, 
что мы теперь снова уча-
ствуем, не нужно. Нужно 
ехать за медалями! Нужно 
возвращаться триумфаль-

но, чтобы показать — вот что мы мо-
жем! «Главное — не победа, главное — 
участие» — забудем это хотя бы на вре-
мя. Мы должны продемонстрировать 
русский дух, силу характера и высо-
чайшее спортивное мастерство, чтобы 
все раз и навсегда поняли: без России 
любая Олимпиада — ненастоящая, 
ущербная, потому что самые сильные 
спортсмены не участвуют. Хотите на-
стоящей конкуренции, настоящего 
драйва — зовите русских, они вам по-
кажут и конкуренцию, и драйв. Вот 
с таким настроем нужно ехать, а не для 
того, чтоб «отметиться». 

Спорт высоких достижений — это 
шоу. Он не имеет никакого отношения 
к здоровому образу жизни, потому что 
людей, скорее, калечит. Тем не менее 
государство в большой спорт вклады-
вается, и правильно делает. Ведь 
успешное выступление на крупных со-
ревнованиях — это престиж страны. 
Иными словами, спортсмены выпол-
няют государственную за-
дачу, как великие художни-
ки, писатели, ученые, арти-
сты эстрады или цирка. 
И вот тут возникает прин-
ципиальный вопрос: рабо-
тает ли в данном конкрет-
ном случае выступление 
спортсменов на престиж 
страны или, напротив, слу-
жит поводом для унижения 
России? Очевидно, что вы-
ступление под нейтраль-
ным флагом, без гимна — 
это унижение. И государ-
ство, с моей точки зрения, 
деньги на такое унижение выделять 
не должно. Хотят спортсмены из Рос-
сии куда-то поехать, выступить — 
пусть едут за свой счет или ищут спон-
соров, потому что участие в соревно-
ваниях в этом случае — не государ-
ственное, а сугубо их личное дело. 
Если гимн и флаг есть, если есть на-
дежда на медали — пусть едут, и госу-
дарство обязано за это платить. В це-
лом же, я считаю, мы уделяем большо-

му спорту слишком много внимания 
и средств. Да, «спортивный» престиж 
страны — это важно. Но есть вещь зна-
чительно более важная — здоровье 
нации. Поэтому приоритет в распре-
делении средств должен быть не в сто-
рону подготовки чемпионов, а в сто-
рону массового спорта. Бесплатные 
спортивные секции, хорошие спор-

тивные площадки во дво-
рах, открытые для всех ста-
дионы, велосипедные и бе-
говые дорожки в парках — 
вот на чем нужно делать 
упор. А не на том, чтобы 
вырастить, условно, вели-
кого лыжника, саночника 
или прыгуна с шестом. Вы-
растет — и молодец, мы его 
поддержим: дадим стипен-
дию, прославим в СМИ. Но 
свет на нем клином не со-
шелся. Надо идти, грубо 
говоря, в сторону массовой 
сдачи нормативов ГТО, 

а не в сторону диванов, пива и телеви-
зора — когда мы «болеем за наших 
олимпийцев». Поменьше шоу, поболь-
ше реального, живого и массового 
спорта. Олимпиады и в целом боль-
шой спорт — это, повторю, прежде 
всего зрелище. И относиться к нему 
нужно соответственно. Есть — хоро-
шо, возможно посмотрим. Нет — тоже 
ничего страшного. Есть дела и значи-
тельно важнее. 

Ехать на Олимпиаду можно и нужно. 
Дело в том, что нас туда, по сути, при-
глашает Трамп — президент страны, 
принимающей Игры. И это приглаше-
ние — признание того, что политиче-
ская изоляция России не удалась, что 
с русскими нужно снова если не дру-
жить, то во всяком случае нормально 
взаимодействовать. Второй момент: 
лицензированного русофоба Томаса 
Баха на посту главы МОК 
нынешним летом сменит 
двукратная олимпийская 
чемпионка, представи-
тельница Зимбабве Кирсти 
Ковентри. Она станет пер-
вой женщиной — главой 
МОК. Кстати, Ковентри 
уже заявила, что считает 
обязанностью МОК «обе-
спечение участия в Олим-
пиаде всех атлетов», и от-
метила, что «нужно также 
найти способ, чтобы на 
Играх выступали атлеты из 
зон конфликтов». Она даже 
сказала, что создаст «рабочую группу, 
которой будет поручено разработать 
набор руководящих принципов, кото-
рые помогут нам ориентироваться 
в периоды конфликтов». Она указала, 
что «при этом интересы спортсменов 
будут приоритетом». Проще говоря, 
в руководстве МОК наконец-то поя-
вился нормальный, т.е. менее полити-
зированный, человек. И этим, конеч-
но, необходимо пользоваться. Третий 
момент: ехать или нет, если нам ска-
жут — что нет, никаких спортсменов 
из новых территорий! Если такие 
спортсмены есть, а мы от них отка-
жемся, то это будет плохо воспринято 
внутри России. Народ скажет — про-
гнулись! И будет прав. Больше того: 
наши западные «друзья и партнеры» 
тут же поднимут хай: смотрите, рус-
ские не берут спортсменов из новых 
территорий, потому что они на самом 
деле не считают их своими! Такого 

нам тоже не нужно. И как быть? Лично 
я бы на месте Олимпийского комитета 
России предложил соломоново реше-
ние — отдал бы вопрос на откуп феде-
рациям разных видов спорта — легкой 
и тяжелой атлетики, плавания, бокса 
и т.д. Пусть федерации сами решают, 
кого на Олимпийские игры звать, 
а кого нет. И если в федерации вы-
яснят, что спортсменов мирового 

уровня на новых террито-
риях нет, а те, что когда-то 
были, уже давно живут 
и соревнуются, условно, 
в Москве, где тихо, мирно 
и есть куда лучшие, чем 
в прифронтовых регионах, 
условия, то никакого меж-
дународного скандала не 
случится. И все сохранят 
лицо, что в политике край-
не важно. В общем, высту-
пить на Олимпиаде и не 
казаться при этом унижен-
ными вполне возможно. 
Достаточно лишь подойти 

к делу с умом. Возможно, начать гото-
виться к процессу нужно уже сейчас: 
у нас три года времени, можно все 
успеть сделать.

Конечно, нужно ехать! Ради того что-
бы выступить на Олимпиаде, спор-
тсмены даже меняют гражданство. Из-
вестна, например, история корейца Ан 
Хен Су, который стал россиянином 
Виктором Аном. В 2011 го-
ду он начал выступать за 
команду России и на Олим-
пиаде-2014 и завоевал для 
нашей сборной четыре ме-
дали, три из которых были 
золотыми. Рассуждать на 
тему — давайте мы не пое-
дем на Олимпиаду, потому 
что США или Международ-
ный олимпийский комитет 
не признают Россию в но-
вых границах — глупо. До-
биваться подобного рода 
признания должны не спор-
тсмены, а сначала армия 
и флот, а затем — российский МИД. 
Никакой тяжелоатлет такого груза не 
поднимет — это дело государства в це-
лом. А дело спортсмена — выступать 
и побеждать на арене. В спортивном, 
а не военно-политическом формате. 
Скажу больше: спортсмены из новых 
территорий вполне могут выступить 
за Россию. Пропишите их в Елабуге, 
и ни у кого вопросов не будет! Есть, 
правда, крайне важный нюанс — бе-
шенство политических украинцев. 
Простой пример: недавно российский 
космический корабль «Союз» успешно 
доставил на МКС международный эки-
паж. На Украине это вызвало бешен-
ство, потому что среди космонавтов 
был бывший пилот ВСУ Алексей Зу-
брицкий. За ним до сих пор охотятся 
украинские силовики. Почему? Дело 
в том, что он окончил Харьковский на-
циональный университет Воздушных 
сил, потом служил в Севастополе, а по-
сле событий 2014 года, когда Крым 
вернулся в состав России, стал служить 

в наших, российских, военно-космиче-
ских силах. Причем настолько успеш-
но, что его взяли в отряд космонав-
тов — талантливый оказался парень. 
И вот украинцы обвиняют его в гос-

измене, грозят тюремным 
сроком. Подобные прово-
кации возможны и в отно-
шении бывших украин-
ских, а ныне российских 
спортсменов. Вот пример: 
Польша выдала Украине 
бывшего украинского, 
а ныне российского поли-
толога Кирилла Молчано-
ва. Он приехал на меропри-
ятие, а затем оказался в ру-
ках польских спецслужб, 
которые передали его СБУ. 
Американцы, конечно, чле-
нов российской сборной 

Украине — если она к тому времени со-
хранится — выдавать не станут: это 
позор на весь мир. Но их вполне могут 
задержать где-нибудь при пересадке 
в третьей стране. Так что спорт спор-
том, а политика политикой. Возмож-
но, судьбой экс-украинских спортсме-
нов нам рисковать не стоит, потому 
что Киев способен на любую гадость.

Не понимаю логики МОК. 
Вот приехала на Олимпиаду 
сборная России. Вот у ребят 
российские паспорта, то есть 
они граждане своей страны. 
Какая разница, кто где ро-
дился, когда крестился, где 
и когда жил. Человек — 
гражданин России: пусть вы-
ходит и выступает за свою 
страну! Какие к нему могут 
быть вопросы? Если в рос-
сийской Конституции запи-
сано, что Крым, Севастополь, 
ДНР, ЛНР, Херсонская и Запо-
рожская области — это часть террито-
рии России, если люди, которые там жи-
вут, добровольно получают российские 
паспорта — ведь никто им насильно не 
навязывает, то почему у каких-то меж-
дународных чиновников могут в прин-
ципе быть к людям какие-то претензии? 

Предположим, живет на но-
вых территориях какой-то 
мирового уровня спортсмен. 
И он по какой-то причине не 
хочет принимать российское 
гражданство и уж тем более 
за сборную Россию высту-
пать. Нет проблем: он может 
не получать российский па-
спорт, да и на Олимпиаду от 
России никто его насильно 
не отправит. Он может даже 
выступить за Украину, если 
его позовут. Но почему тех, 
кто принял российское граж-

данство, кто хочет защитить честь своей 
страны, какие-то чиновники ограничи-
вают в их правах? Насколько я пони-
маю, это противоречит даже междуна-
родным нормам! Людям, спортсменам, 
указывают, какую страну они обязаны 
считать своей и за какую страну высту-

пать! Это тем более странно, что уже 
очень давно существует институт спор-
тивного гражданства. И когда, напри-
мер, российский спортсмен меняет па-
спорт и начинает выступать за сборную 
другой страны, никто за ним не бежит 
и не кричит, что он русский и пусть вы-
ступает только за Россию — если ему, 
конечно, позволят. И никто не против, 
если за Россию выступают те, кто когда-
то жил и выступал в другой стране — 
взять того же шорт-трекиста и тренера 
Виктора Ана. Мне кажется, политика не 
должна вмешиваться в спорт. Спортсме-
ны хотят показать свой уровень, хотят 
победить соперника. Зрители готовы на 
состязания смотреть и даже платить не-
малые деньги за места на аренах и ста-
дионах. Зачем в этот процесс вмеши-
ваться? Того пускаем, этого не пускаем, 
а вот этого пускаем, но без флага и гим-
на. Это уже не спорт.

Геннадий
Боксер Александр Усик, чемпион 
мира, тренировался в Симферопо-

ле, сейчас выступает за Украину. И ни-
кто его за это в России не осуждает. 
Поэтому странно осуждать и требовать 
отстранять от Олимпиады тех, кто вы-
ступает за Россию: это тоже их выбор.

Евгений Федорович
Сам Цзю жил сначала в СССР 
и выступал за СССР, потом жил 

в Австралии, теперь живет в России. 
Причем сам он кореец. Но в мире спор-
та его знают как русского боксера. Ва-
жен не паспорт, а культурная идентич-
ность человека, кем он сам и окружаю-
щие его считают.

Комментарии

Олег Федорович
Думаю, к 2028 году все еще изме-
нится, и не раз. Надеюсь, что 

по Украине будет какой-то мирный до-
говор, и все вопросы — где и чей реги-
он — сами собой исчезнут. 

Матвей
Меньше чем через год зимние 
Олимпийские игры пройдут 

в Италии. Спортивный директор МОК 
Кит Макконнелл сказал, что уже нача-
лось обсуждение допуска российских 
и белорусских спортсменов. Дескать, 

они не должны быть наказаны за дей-
ствия своих государств. Так что, наде-
юсь, вопрос раньше решится.

Марина Федоровская
Для меня Олимпиада — это муж 
с пивом у телевизора. Если наших 

там не будет, он просто меньше пива 
выпьет и у телика просидит. И во мно-
гих семьях, поверьте, то же самое. Так 
что на Олимпиаде, мне кажется, свет 
клином не сошелся. Для спортсменов 
и тренеров она событие. А для осталь-
ных людей — вряд ли.

Комментарии

Lev
В этом году в США хотели прове-
сти «олимпиаду на анаболиках» — 

вот это я бы посмотрел. А в общем и це-
лом Олимпиада, как шоу, сильно просе-
ла: есть огромное количество разного 
рода спортивных зрелищ: европейские 
кубки по футболу, бокс, ММА, UFC, хок-
кей. И все это можно увидеть по телеви-
зору в любое время суток. Большинство 
соревнований на Олимпиаде — не та-
кие зрелищные. Так что внимание 
к Олимпиаде — чрезмерно.

Марк Волин
Я думаю, ехать нашим на Олимпи-
аду нужно. Раз весь мир участву-

ет, давайте и мы. Но Кузнецов прав: 
нужно думать не о международных со-
ревнованиях — это всего лишь шоу, 
вроде цирка, а о здоровье нации. 
Можно на спортивных площадках 
школ или даже во дворах проводить 
Олимпиады районов — вот это была 
бы и движуха с болельщиками и вы-
плеском эмоций, и реальная польза 
для здоровья. 

Комментарии Митя Ревский
МОК — структура политическая. 
И рулят там США, как и в ООН, по-

тому что они больше всех платят. 
А кто платит, тот музыку заказывает. 
Как Трамп скажет, так и будет.

Елена Васильевна
Спорт сделали частью политики, 
но именно поэтому в него столько 

и вкладывают. Именно поэтому про-
фессиональные спортсмены высокого 
уровня — обычно богатые люди. А зна-
чит, пусть терпят все издержки боль-
шой политики: это часть их работы.

Комментарии
Артем

Мне кажется, все медленно, 
но неуклонно возвращается 

в нормальное русло. Раз Запад не смог 
победить Россию — надо с ней как-то 
общаться. Процесс пошел.

Nel
У меня нет уверенности, что Укра-
ина до 2028 года сохранится. 

Она ведь никому, кроме нас, не нужна. 
Присоединим, а к 2028-му уже забудут.

Комментарии

Редактор страницы БОРИС ОРЛОВ edit@vm.ru

Олимпиада не для всех
Министр спорта России Михаил Дегтярев заявил, что Россия с 99-процентной вероятностью примет участие — с флагом и гимном — 

в летних Олимпийских играх 2028 года в Лос-Анджелесе (США). Правда, для этого ей придется отказаться от участия спортсменов из новых 
территорий — мир пока не признал их российскими. Но мы-то признали и внесли в Конституцию! Так, может, тогда и не ехать?

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
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Знаменосец сборной России Александр Зубков во время парада атлетов и членов национальных делегаций на церемонии открытия XXII зимних Олимпийских игр в Сочи в 2014 году
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Сегодня точку в номере ставят президент Российской Федерации Владимир Путин (слева) и мэр Москвы Сергей Собянин, которые посетили ночное пасхаль-
ное богослужение в храме Христа Спасителя. Владимир Путин, поздравляя россиян со Светлым Христовым Воскресением, отметил, что великий праздник 
Пасхи дарит нам любовь и надежду, веру в добро и справедливость, объединяет вокруг непреходящих духовно-нравственных идеалов. 
— Русская православная церковь, другие христианские конфессии играют вдохновляющую роль в укреплении общественного согласия и взаимопонимания 
между людьми, воспитании подрастающего поколения, упрочении семейных ценностей, — сказал президент России. 
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Точка

Лодка отца 
Гекльберри Финна

Всемирно известный американский 
писатель, журналист, сатирик, обще-
ственный деятель Марк Твен (Сэмюэл 
Клеменс) ушел из жизни 115 лет назад, 
21 апреля 1910 года. Он показал чита-
телям, что ничто человеческое детям 
не чуждо. Разве что «человеческое» ча-
сто проявляется у них в смешном и ги-
пертрофированном виде. Век Марка 
Твена пришелся на бурное становле-

ние капитализма в Америке. Предприимчивые люди осва-
ивали новые земли, сражались с индейцами, открывали 
золотоносные месторождения, зарабатывали миллионы. 
С характеров и поведения двух самых известных героев 
писателя — Тома Сойера и Гекльберри Финна — можно пи-
сать обобщенный портрет американской нации того вре-
мени. Здесь и обман как «новая нормальность» — история 
о том, как Том Сойер заработал на порученной ему тетуш-
кой покраске забора. И просто-
душная жестокость — он предла-
гал отпилить Джиму ногу, чтобы 
снять цепь и освободить негра. 
И неукротимый дух познания, 
и постоянное желание выдавать 
невозможное за действительное. 
В прежние века литература для 
детей была назидательна, скуч-
на, носила исключительно вос-
питательный (в духе библейских 
сюжетов) характер. Марк Твен 
вывел ее на просторы великой ре-
ки Миссисипи, честно и без глян-
ца показал молодую страну гла-
зами молодых героев. Попутно 
осудил рабство, сословную не-
справедливость (повесть «Принц 
и нищий»), от души посмеялся 
над косностью и мещанством — 
спутниками людей в любую эпо-
ху. Достоевскому приписывается 
фраза, что русская литература 
вышла из гоголевской «Шинели». Марк Твен (с поправкой 
на время, темперамент и национальный дискурс) стал 
чем-то вроде американского Гоголя. Эрнест Хемингуэй 
считал, что американская литература началась с «Приклю-
чений Гекльберри Финна». За «шинель» в этом случае мож-
но взять перевернутую лодку, под которой спал отец Гекль-
берри Финна, которому «такая жизнь была по нутру». Марк 
Твен прожил интересную жизнь, писал на самые разные 
темы, много путешествовал. В Южной Африке обратил 
внимание на угрюмую религиозность буров. В России (он 
побывал в Крыму и Одессе) его порадовала жизнерадост-
ность и открытость местных жителей. В Париже Марк Твен 
подружился с Иваном Тургеневым. Они много говорили 
о литературе, а потом писали друг другу письма. На рус-
ский язык произведения американского писателя начали 
переводить в конце девятнадцатого века. Классическими 
переводами «Тома Сойера» и «Гекльберри Финна» счита-
ются переводы, сделанные Корнеем Чуковским. Марк Твен 
и сегодня остается одним из самых популярных авторов. 
Слухи о его смерти как писателя всегда будут «сильно пре-
увеличены». 

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

Мнение

Выставка познакомит 
с историей легендарного театра

Домровая музыка 
набирает популярность 

На Тверском бульваре откры-
лась историческая фотовы-
ставка «Театр сатиры. 
XXI век». Экспозиция приуро-
чена к столетнему юбилею, 
который прославленная труп-
па отмечает в этом сезоне.

На выставке представлены 
кад ры со спектаклей и репети-
ций, прославивших Театр са-
тиры, снимки архивных доку-
ментов и афиш, связанных 
с его прошлым и настоящим. 
На протяжении всей истории 
театра в труппу входили насто-
ящие звезды — Александр 
Ширвиндт, Анатолий Папа-
нов, Татьяна Пельтцер, Андрей 
Миронов и многие другие.
— Артисты «Сатиры» облада-
ют неповторимым качеством 
существования на сцене — 
иронией и самоиронией. Этим 
наша труппа всегда отлича-
лась от других коллективов, — 
подчеркнула народная артист-
ка РФ Алена Яковлева. — Мы 

стараемся развивать и улуч-
шать созданное ранее. Пред-
ставленная выставка — пре-
красное тому свидетельство. 
Посетив экспозицию, можно 
узнать больше не только 
о спектаклях, но и о здании на 
Триумфальной площади — од-
ном из символов культурной 
Москвы. Например, на архив-
ных фотографиях можно уви-
деть маски, созданные скуль-
птором Дмитрием Шахов-
ским, которые только в про-
шлом году вернулись на фасад 
после реставрации.
— В театре внимательно отно-
сятся к истории: к тем, кто за-
воевал славу и кто сегодня 
вносит вклад в ее развитие, — 
подчеркнул художественный 
руководитель Евгений Гера-
симов. — Мы продолжаем 
дви гаться вперед и ищем со-
временные формы подачи 
драматического искусства.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Сегодня в концертном зале 
«Зарядье» стартовал фести-
валь современного домрово-
го искусства«Прима домра», 
посвященный русскому на-
циональному инструменту
с многовековой историей. 
Продлится он до 18 мая.

Фестиваль проводится с 2020 
года в Тамбовской области 
и Алтайском крае, а в этом году 
впервые проходит в Москве.
В программе  — выступления 
признанных мэтров домро-
вой музыки и молодых музы-
кантов. В рамках мероприя-
тия пройдет Всероссийский 
конкурс молодых исполните-
лей на домре и мандолине. 

Помимо музыкальных номе-
ров в Зарядье запланированы 
мастер-классы, творческие 
встречи и презентации учеб-
но-методических пособий.
— Этот фестиваль — настоя-
щий праздник русской домры 
и ее друзей. Главное для нас — 
то, что сотни людей смогут по-
знакомиться с миром домро-
вого искусства — самобытной 
страницей русской музыкаль-
ной культуры. А если познако-
мятся, то обязательно полю-
бят — я в этом глубоко убежде-
на, — подчеркнула Екатерина 
Мочалова, художественный 
руководитель фестиваля. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi atova@vm.ru

Молодым врачам без опыта работы в госучреждениях 
хотят запретить устраиваться в частные клиники. С та-
ким законопроектом выступили депутаты Госдумы. Со-
гласно инициативе, медики должны отработать мини-
мум год в госучреждении перед уходом к частникам. 

Вопрос дня
Молодых врачей 
хотят обязать 
работать год 
в госклиниках. 
И как вам?

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ 

Я положительно отношусь 
к данной инициативе. Необ-
ходимо отталкиваться от то-
го, что государство тратит 
время и средства на обучение 
студентов, которые получают 
знания в медколледже или же 
институте. В связи с этим надо 
их как-то стимулировать, что-
бы удерживать тех, кто сразу 
планирует работать в частных 
клиниках. 

РОМАН ФИШКИН
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 
В СФЕРЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

Законопроект крайне неодно-
значный. У данной инициати-
вы есть плюсы — закрепить 
молодых врачей в государ-
ственных медицинских учреж-
дениях. За счет этого получит-
ся решить проблемы в регио-
нах, где персонала не хватает. 
Все-таки большое количество 
выпускников медицинских об-
разовательных учреждений 
обычно уходит в частные кли-
ники, потому что там в первую 
очередь выше зарплата. Счи-
таю, что за счет работы в гос-
клинике молодой врач может 

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrevit@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

познакомиться с большим ко-
личеством патологий и экс-
тренных случаев, которые ни-
где больше не повстречаются. 
Однако принятие такого зако-
нопроекта может стать и глав-
ным негативным фактором 
при выборе абитуриентами 
медицинских факультетов. 

ОЛЬГА МАЛАХОВА
ИНТЕГРАТИВНЫЙ ТЕРАПЕВТ, 
ЭКСПЕРТ АНТИВОЗРАСТНОЙ 
И ПРЕВЕНТИВНОЙ МЕДИЦИНЫ

У такой инициативы есть ми-
нусы. Она поспособствует раз-
витию подпольных клиник. 
Появятся группы незареги-
стрированных врачей, кото-
рые будут не лечить людей, 
а лишь предлагать им какие-
то рекомендации. Мне кажет-
ся, что они могут поступать, 
как те популярные блогеры, 
которые активно раздают со-
веты и подсаживают людей на 
какие-то препараты. Напри-
мер, недавно были найдены 
наркотические средства в та-
блетках для похудения, кото-
рые советовали блогеры. Поэ-
тому необходимо давать вра-
чам право выбора.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Российский национальный 
музей музыки. Прокофьев-
ский (органный) зал.
Ул. Фадеева, 4. ✆ (495) 605-65-15,
✆ (915) 168-07-14.
7/V в 19 ч. «Мелодии и песни 
военных лет». Владимир Ско-
морохов (фортепиано), оперная 
труппа Творческого объедине-
ния Владимира Вексельмана.
Дом-музей Марины Цветае-
вой. Борисоглебский пер, 6.
✆ (915) 168-07-14.
18/V в 16 ч. Романсы Рахмани-
нова. Оперная труппа Творче-

ского объединения Владимира 
Вексельмана.

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
22/IV Tout paye, или Все 
оплачено. 23/IV Юнона и Авось. 
26/IV в 13 ч. и веч. Кабаре 
Пушкин. 27/IV в 13 ч. и веч. 
Кабаре Пушкин. 29/IV Старо-
модная комедия. 30/IV премье-
ра ГоГоЛьИЛиАДА. 8/V пре-
мьера Ненаглядная сторона. 
10/V премьера Ненаглядная 
сторона.

Искусство 
и коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Товары и услуги

● Ремонт стиральных машин. Ма-
стер Олег. Т. (495) 545-15-79

19 апреля 1943 года было об-
разовано Главное управле-
ние контрразведки «Смерть 
шпионам» (Смерш). До сих 
пор архивы закрыты, и дея-
тельность Смерша окружена 
мифами и вымыслами. До-
стоверно известно, что на-
звание «Смерш» предложил 
лично Сталин и подчинялся 
Смерш напрямую Верховно-
му главнокомандующему.

Главный источник знаний 
о Смерше — фильм «В августе 
44-го» и роман Владимира Бо-
гомолова «Момент истины». 
Но все-таки это художествен-
ное произведение. Консульти-
ровал Богомолова Герой Со-
ветского Союза, писатель 
и главный редактор «Нового 
мира» Владимир Карпов. Но 
он был разведчик, а со Смер-
шем имел дело лишь однажды, 
когда попал в плен и бежал из 
него, уничтожив немецкий 
патруль. Смерш проверял всех 
бойцов, кто побывал в плену. 
Но многие детали делают кни-
гу близкой реальному Смер-
шу. Например, немецкие удо-
стоверения для советских во-
еннослужащих, которые про-
шивались скрепками из 
нержавейки, а не металличе-
скими скобами, как в реаль-
ных советских документах, 
которые оставляли следы 
ржавчины. 

Самая эффектная 
часть работы Смер-
ша — борьба с дивер-
сантами. Погибли 
12 тысяч сотрудников 
Смерша, четверо ста-
ли Героями Советско-
го Союза.
Не менее важной бы-
ла радиоигра с немец-
ким абвером, кото-
рый засылал в наш 
тыл диверсионные и разведы-
вательные группы. Масштабы 
«войны в эфире» не имеют ана-
логов в истории. 
Начальник «Абвер 1» генерал 
Пикуенброк говорил: «Рос-

сия — самая тяжелая 
страна для внедрения 
агентов. Трудно рас-
познать, имеют ли во-
еннопленные жела-
ние работать или рас-
считывают вернуться 
в Красную армию». 
Маршал Рокоссов-
ский отмечал, что 
благодаря Смершу 
в Курской битве враг 

оказался «слеп и глух». Успех 
битвы — во многом заслуга 
Смерша, который выявил пла-
ны немцев на Курской дуге. 
Удалось скрыть расположение 
за спиной Воронежского 

и Центрального фронтов еще 
одного Степного фронта, кото-
рый остановил удар и обеспе-
чил победу.
Бессменным руководителем 
Смерша был Виктор Абаку-
мов. После войны он стал ми-
нистром госбезопасности 
и при нимал участие в новой 
волне репрессий, вел «Ленин-
градское дело». Он был аресто-
ван в 1951 году при Сталине 
и расстрелян в 1954 году при 
Хрущеве. 
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru
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Самая секретная служба СССР
Дата

Кадр из фильма «В августе 44-го» (2001). 
Евгений Миронов в роли офицера Смерша Павла Алехина

ВАЛЕНТИН МЗАРЕУЛОВ
ИСТОРИК СПЕЦСЛУЖБ

15 июня 1943 года были соз-
даны две школы Смерш в Мо-
скве: одна — во 2-м Кабель-
ном переулке, 4/6, на 600 че-
ловек, вторая — в Малом 
Гнездниковском переулке, 2, 
на 200 человек. Учились там 
от шести до девяти месяцев. 
Также у Смерша были учеб-
ные заведения и курсы в Таш-
кенте, Хабаровске, Новоси-
бирске, Свердловске, Сарато-
ве и Ленинграде. 4 мая 
1946 года Главное управле-
ние контрразведки Смерш 
было передано в Министер-
ство госбезопасности и пре-
образовано в его 3-е Главное 
управление.
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